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СОБЫТИЯ
 03 	 Главные	достижения	финансового	сектора	страны	презентованы	на	выставке	

«Россия»	
На ВДНХ в Москве продолжает работу Международная выставка-форум «Россия». 16 января 
2024 года здесь состоялся день финансов, который открыл отраслевой марафон.    

 09 	 «Цифровой	помощник»:	роль	искусственного	интеллекта	в	образовании	
стала	ключевым	вопросом	конференции	«Форсайт	образования»	в	Финансовом	
университете
1 февраля 2024 года в Финансовом университете состоялось пленарное заседание 
Международной научно-методической конференции «Форсайт образования: портрет 
преподавателя будущего».

 11 	 Студенты	Финансового	университета	отметили	Татьянин	день	на	катке
25 января 2024 года студенты Финансового университета посетили каток в парке «Красная 
Пресня». Праздничное мероприятие ко Дню студента на катке традиционно является одним 
из самых ярких проектов вуза, участниками которого ежегодно становятся множество студентов 
и преподавателей.  

 13 	 В	Финансовом	университете	определили	победителей	масштабного	
межкультурного	фестиваля	«Моя	Родина:	большая	и	малая»	
1 декабря 2023 года в Финансовом университете подвели итоги масштабного творческого 
фестиваля «Моя Родина: большая и малая», участниками которого стали более 200 студентов 
из 60 стран мира. 

 15 	 Мастер-классы	Научного	студенческого	общества	финансового	факультета
Мастер-класс – одновременно и оригинальный метод обучения, и конкретное занятие 
по совершенствованию практического мастерства.   

 18 	 Балканский	марш-бросок	факультета	социальных	наук	и	массовых	
коммуникаций	
С 23 по 27 октября 2023 года в Баня-Луке (Республика Сербская, Босния и Герцеговина) 
прошел ежегодный форум Фонда поддержки публичной дипломатии имени А.М.Горчакова 
«Балканский диалог».

ИСТОРИЯ	ВУЗА	–	ИСТОРИЯ	СТРАНЫ	
 20 	 Они	были	первыми.	К	вопросу	о	кадрах	преподавателей,	работавших	в	первый	

учебный	год	нашего	вуза
В число первых преподавателей, работавших в нашем вузе в 1919–1921 годах, входил специалист 
в области международных экономических отношений д-р экон. наук Николай Николаевич 
Любимов (1894–1975).    

ПРОФЕССОРСКИЙ	КЛУБ	
 22 	 Вечная	тема	–	миграция	снова	на	повестке	дня

Одна из самых животрепещущих и болезненных проблем, охватывающая фактически весь мир, 
– это массовая миграция людей. Причем главное направление многомиллионных миграционных 
потоков – из бедных и конфликтных стран в богатые, прежде всего в США и страны Европы.

 24 	 Росатом:	дома	и	в	мире
В последнее время мы все чаще стали читать и слышать о настоящем и будущем «Росатома» – 
гигантской госкорпорации с глобальным масштабом и значением, а также непререкаемым 
авторитетом…

АКТУАЛЬНО	
 26 	 «Программа	долгосрочных	сбережений	–	инновационный	продукт	

для	формирования	своего	защитного	капитала»
Состоялся разговор с Егором Шкериным, коммерческим директором одного из крупнейших 
негосударственных пенсионных фондов страны – АО «НПФ «Открытие». 

 28 	 Неизменяемое	постоянное
7 декабря 2023 года в павильоне Минфина на выставке-форуме «Россия» прошла презентация 
книги «Энциклопедия экономических трудов Д.И.Менделеева», приуроченная к 190-летию ученого. 

 31 	 Начинающие	студенты-политологи:	вчера	и	сегодня	
В сентябре 2023 года было продолжено анкетирование студентов-политологов, поступивших 
к нам на учебу в том же году. 

СПОРТИВНЫЙ	РАЗВОРОТ	
 35 	 Мини-футбольный	турнир	«Кубок	мира	УРИОП»

26 ноября 2023 года в футбольном манеже «Академия будущего» прошел мини-футбольный 
турнир «Кубок мира УРИОП», организованный Управлением по работе с иностранными 
обучающимися, преподавателями и спортивным клубом.

ВНЕ	АУДИТОРИИ	
 36 	 «Мой	путь»

Выбрать, чем и как заниматься, – это одна половина дела, понять, как это делать, – вторая. 
В начале октября прошлого года команда студенческого совета факультета экономики 
и бизнеса стала больше за счет новоиспеченных активистов в результате прошедшего отбора.  

 38 	 И	вновь	«Пельменные	технологии»!
В декабре 2023 года на факультете ИТиАБД прошел конкурс «Пельменные технологии», 
в котором участники соревновались в искусстве приготовления всеми любимого блюда, 
чтобы завоевать призы и признание жюри. 
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ГЛАВНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ 
ФИНАНСОВОГО СЕКТОРА СТРАНЫ 
ПРЕЗЕНТОВАНЫ НА ВЫСТАВКЕ 

–ПНа ВДНХ в Москве продолжает ра-
боту Международная выставка- 
форум «Россия». 16 января 2024 года 
здесь состоялся день финансов, ко-
торый открыл отраслевой марафон. 
В этот день представители флагма-
нов финансовой отрасли продемон-
стрировали основные достижения 
финансового сектора, а также рас-
сказали о дальнейших векторах 
развития и перспективах отрасли. 
В мероприятиях деловой програм-
мы принял участие ректор Финан-
сового университета Станислав 
Прокофьев. 

Елизавета Горшкова

ленарное заседание 
«Финансовый сектор 
как основа стабиль-
ности российской 

экономики» открыл премьер- 
министр России Михаил Мишу-
стин. Выступая на пленарной 
сессии, Михаил Мишустин под-
черкнул, что именно устойчивая 
финансовая инфраструктура яв-
ляется основой для повышения 
благосостояния граждан и раз-
вития бизнеса.

Министр финансов России Ан-
тон Силуанов отметил ключевые 
изменения, произошедшие в сфере 
госфинансов за последние 20 лет, 
подчеркнув, что сегодня государ-
ственные финансы стоят на страже 
благосостояния граждан. Он пояс-

нил, что за это время была обеспе-
чена устойчивость финансового 
сектора, трансформировалась на-
логовая сфера, повысилось доверие 
граждан к финансовому рынку.

Участие в пленарном засе-
дании также приняли первый  
вице-председатель Банка России 
Владимир Чистюхин, председа-
тель правления ПАО «Сбербанк 
России» Герман Греф и другие 
представили флагманов финан-
совой отрасли. Спикеры сессии 
подвели итоги последних не-
скольких лет для финансово-
го сектора, обсудили основные 
тренды и запуск новых финансо-
вых продуктов, а также оценили 
качество взаимодействия финан-
совых компаний с клиентами.

Особое внимание в ходе дня 
финансов было уделено вопро-
сам повышения финансовой 
грамотности. Ключевой темой 
экспертной панели «Финансовая 
культура – моя стратегия роста» 
стали итоги реализации «Страте-
гии повышения финансовой гра-
мотности населения». Эксперты 
рассказали об отличии финансо-
вой грамотности от финансовой 
культуры, о методах защиты от 
мошенников, об актуальных ком-
петенциях для развития благосо-
стояния граждан и финансовых 
установках, помогающих доби-
ваться поставленных целей.

Заместитель министра фи-
нансов России Павел Кадочни-
ков отметил, что за шесть лет 
реализации «Стратегии повы-
шения финансовой грамотно-
сти населения» можно говорить 
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о ряде весомых достижений: 
доля граждан, имеющих сред-
ние или высокие знания в обла-
сти финансовой грамотности, за 
предыдущий период реализа-
ции стратегии выросла с 56 до 
72 процентов. 

Говоря о финансовой безопас-
ности, член совета директоров 
Центрального банка России, ру-
ководитель службы по защите 

прав потребителей и обеспече-
нию доступности финансовых 
услуг Центрального банка Рос-
сии Михаил Мамута отметил, 
что при конструировании новой 
стратегии повышения финансо-

вой грамотности и формирова-
ния финансовой культуры до 
2030 года вопрос безопасности 
стал одним из ключевых.

В экспертной панели «Финан-
совая культура – моя стратегия 



роста» также приняли участие 
декан экономического факульте-
та МГУ имени М.В.Ломоносова 
Александр Аузан, генеральный 
директор Ассоциации развития 
финансовой грамотности Ве-
ниамин Каганов, руководитель 
направления «Устойчивое раз-
витие» Центра макроэкономи-
ческих исследований НИФИ 
Минфина России Екатерина Ко-
палкина, глава отдела развития 
бизнеса Alfa API, Alfa ID и Alfa Pay 
Татьяна Крестьянинова, а так-
же финансовый директор фид-
житал-сервиса «Самолет Плюс» 
Маргарита Стюкова. Модерато-
ром сессии выступила старший 
вице-президент, директор по 
внешним связям «Промсвязьбан-
ка» Вера Подгузова.

Комментируя итоги сессии, 
ректор Финансового универси-
тета Станислав Прокофьев отме-
тил значимость формирования 
финансовой культуры и транс-
формации знаний в устойчивые 
навыки. Станислав Прокофьев 
подчеркнул, что Федеральный 
методический центр по финан-
совой грамотности Финансового 
университета работает со взрос-
лым населением и сейчас актив-
но внедряет новые решения и 
установки. «Раньше мы делали 
упор на подготовку специали-
стов-методистов, которые рабо-
тают с трудовыми коллективами. 
Сейчас мы будем вводить новые 

элементы обучения – вебинары, 
коммуникационные тренинги, 
задействовать электронные ре-
сурсы и СМИ. Наши преподава-
тели активно включены в эту ра-
боту, и мы планируем расширять 
тематику», – сказал ректор. 

После окончания дискуссии 
студенты Финансового универ-
ситета смогли задать экспертам 
интересующие вопросы о наи-
более перспективных направ-
лениях развития финансовых 
технологий. 

В рамках деловой программы 
дня финансов выставки-форума 

«Россия» студенты Финансового 
университета посетили павиль- 
он координационного центра 
правительства РФ и рассказали 
премьер-министру Михаилу Ми-
шустину о карьерных планах: 
ребята планируют связать свою 
карьеру с работой в таможенной 
службе, ФНС России и Минфине 
России. 

Также студенты Финансового 
университета поделились впечат-
лениями об экспозиции коорди-
национного центра правительства 
РФ, отметив, что она позволяет 
увидеть, как на практике прини-
маются стратегически важные 
для граждан страны решения. В 
завершение председатель прави-
тельства пожелал ребятам успехов 
в учебе и построении карьеры.

ФИНАНСОВЫЙ 
УНИВЕРСИТЕТ ПЕРВЫМ 

СРЕДИ ВУЗОВ ПРОВЕЛ 
ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ 

НА ВЫСТАВКЕ-ФОРУМЕ 
«РОССИЯ»

Гостей дня финансов ожидала 
насыщенная образовательная про-
грамма, одним из ключевых собы-
тий масштабной образовательной 
программы которого стал день от-
крытых дверей Финансового уни-
верситета. 

Гостей встречи приветствовал 
ректор Финансового универси-
тета Станислав Прокофьев, от-
метив, что финансисты решают 
огромное количество задач, а 
финансовые ресурсы и умение 
ими правильно распоряжаться 
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являются ключевыми факторами 
успешной реализации проектов 
любого масштаба. 

«Финансовый университет – это 
вуз возможностей. За 105 лет рабо-
ты мы выпустили более миллиона 
специалистов. Финансовый уни-
верситет сегодня – самый боль-
шой вуз, который готовит профес-
сионалов в области экономики, 
управления и финансов и входит 
в пятерку самых крупных универ-
ситетов страны. Являясь флагма-
ном финансово-экономического 
образования, мы формируем но-
вые тренды», – пояснил ректор 
Финансового университета. 

Первым трендом, разрабо-
танным Финансовым универ-
ситетом, Станислав Прокофьев 
обозначил уникальный образова-
тельный проект вуза, который по-
зволяет сочетать две специально-
сти в дипломе. Образовательная 
модель объединяет такие направ-
ления, как бизнес-аудит и право, 
международные коммуникации 
и корпоративная культура, кор-
поративная отчетность и право 
в бизнесе и другие. «Профессия 
финансиста сегодня требует зна-
ний в области профессиональных 
и коммуникативных навыков, 

умения работать в команде, стра-
тегического мышления, знания 
цифровых технологий и умения 
их применять», – добавил ректор 
Финансового университета. 

Следуя концепции академи-
ческого лидерства, Финансовый 
университет разрабатывает уни-
кальные учебные курсы и гото-
вит специалистов нового типа, 
способных находить нестандарт-
ные решения и использовать вы-
сокотехнологичные цифровые 
инструменты. «В Финансовом 
университете реализуется уни-
кальный курс «Цифровые финан-
сы», где учим дизайн-мышлению 
и готовим экономистов-матема-
тиков, владеющих языком про-
граммирования R, востребован-
ным для решения конкретных 
функциональных задач», – отме-
тил Станислав Прокофьев. 

Финансовый университет, яв-
ляясь лидером финансово-эконо-
мического образования, формиру-
ет компетенции и мировоззрение 
студентов экономических специ-
альностей всей страны, а также 
расширяет компетенции в дру-
гих сферах за счет коллабораций 
с российскими вузами – лидера-
ми в своей предметной области. 

«На 2024 год приема мы откры-
ваем шесть образовательных 
программ двух дипломов с веду-
щими вузами России, в числе ко-
торых МГТУ имени Н.Э.Баумана, 
ГИТИС и Государственный уни-
верситет по землеустройству», – 
поделился Станислав Прокофьев. 

Говоря о сотрудничестве с за-
рубежными партнерами, ректор 
Финансового университета под-
черкнул, что вуз активно разви-
вает взаимодействие с ведущими 
образовательными центрами Ки-
тая, странами ЕАЭС, Персидского 
залива, ориентируясь на смену 
векторов развития экономики. 

Станислав Прокофьев также 
обратил внимание гостей на 
важность следования концепции 
обучения в течение всей жизни и 
отметил, что в стенах универси-
тета сформирована уникальная 
экосистема для личностного и 
профессионального роста мо-
лодых специалистов. Он так-
же добавил, что в вузе большое 
внимание уделяется развитию 
практико-ориентированного об-
разования, научной и учебной 
инфраструктуры: в сотрудниче-
стве с лидерами рынка в кам-
пусах университета созданы 
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уникальные лаборатории, совре-
менные коворкинги и медиате-
ки. Также студенты Финансового 
университета имеют уникаль-
ную возможность пройти ста-
жировку в компаниях – лидерах 
рынка, знакомиться с лучшими 
практиками управления регио-
нов, могут попробовать себя в на-
уке и бизнесе. Ректор Финансо-
вого университета подчеркнул, 
что внеаудиторная деятельность 
студентов органично продолжа-
ет процесс обучения и нацелена 
на то, чтобы в полной мере рас-
крыть таланты молодых людей 
в науке, творчестве и спорте. 
Кроме того, в распоряжении сту-
дентов вуза – университетский 
пансионат «Лесное озеро», где 
активисты регулярно проводят 
спортивные и творческие меро-
приятия. 

Завершая свое выступление, 
ректор акцентировал внимание 
гостей на том, что инфраструк-
тура университета доступна не 
только москвичам, но и ребятам 
из регионов и многих стран мира: 
«Сегодня Финансовый универси-
тет располагает самой современ-
ной сетью общежитий, которая 
по праву является предметом 
нашей гордости, – это 11 корпусов 
общежитий вуза, в которых жи-
вут более 5 тысяч студентов. Мы 
создаем для них комфортные ус-
ловия для жизни и учебы». 

В течение дня для будущих 
абитуриентов и их родителей 
работала выставка факульте-
тов вуза – консультационные 
зоны, где можно было узнать  

о правилах приема и тонкостях 
подготовки к поступлению. 
Эксперты университета прове-
ли для школьников тренинги и 
мастер-классы, на которых по-
делились секретами подготов-
ки к экзаменам и рассказали о 
планировании карьеры. Гости 
дня открытых дверей также 
пообщались с волонтерами и 
представителями студенческого 
совета университета и приняли 
участие в профориентационных 
мастер-классах. 

СТУДЕНТЫ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 

ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ  
В ДНЕ КАРЬЕРЫ 

НА ВЫСТАВКЕ-ФОРУМЕ 
«РОССИЯ» 

Образовательную программу 
продолжил день карьеры в фи-
нансовой сфере, организованный 
Минфином России и Банком Рос-
сии, а также профильными ведом-
ствами. 

Эксперты Минфина и его под-
ведомственных организаций – 
Казначейства России, ФНС России, 
ФТС России, а также Банка России 
в интерактивном формате расска-
зали гостям о карьерных возмож-
ностях и особенностях профессио- 
нальной реализации в области  
государственных финансов. В 
программу мероприятия вошли 
не только выступления спикеров 
в формате открытого диалога, но 
и различные мастер-классы, вик-
торины, деловые игры.

День карьеры стартовал с пре-
зентации Минфина России, одного 
из ключевых работодателей госу-
дарственной финансовой сферы. 
Студенты Финансового универ-
ситета и его колледжей посетили 
различные лекции и мастер-классы 
от экспертов отрасли, на кото-
рых узнали о требованиях к мо- 
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лодым специалистам, правилах 
поступления на государственную 
гражданскую службу, условиях 
прохождения практики и откры-
тых вакансиях, специфике работы 
и перспективах в сфере государ-
ственных финансов.

В рамках дня карьеры сотрудни-
ки Финансового университета ди-
ректор Дирекции трудоустройства, 
развития карьеры и работы с вы-
пускниками Ирина Охтова, началь-
ник Управления трудоустройства и 
развития карьеры Татьяна Галкина 
и заместитель начальника Управ-
ления трудоустройства и развития 
карьеры Светлана Епишина про-
вели мастер-класс «Как построить 
успешную карьеру в финансах». 

Также команда Финансового уни-
верситета поучаствовала в финан-
сово-деловой игре «Время денег» от 
ПСБ и Академии ПСБ. В ходе игры 
студенты принимали различные 
финансовые решения, проходя путь 
от финансового хаоса к дисципли-
не, и узнавали основные методики 
сбережения и накопления денег.

В завершение дня карьеры сту-
дентам Финансового университе-
та выпала возможность принять 
участие в просмотре фильмов об 
истории финансов и Казначей-
стве России. 

ФИНАНСИСТЫ НА ЛЬДУ: 
ДЕНЬ ФИНАНСОВ НА ВДНХ 
ЗАВЕРШИЛ МАСТЕР-КЛАСС 
ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ

Ярким завершением дня стал 
мастер-класс по фигурному ката-
нию от олимпийских чемпионов 
Никиты Кацалапова и Виктории 

Синициной. Участие в нем принял 
министр финансов Антон Силу-
анов, представители ведомства, 
студенты и преподаватели Финан-
сового университета. «Минфин – 
это команда. Для нас как в спорте, 
так и на работе всегда важно чув-
ство локтя своего товарища, чтобы 
вместе решать поставленные зада-
чи», – заявил Антон Силуанов. 

Международная выставка- 
форум «Россия» – это важнейшие 
достижения страны, собранные 
на одной площадке. Посетите-
лей ожидает насыщенная куль-
турная программа, деловые не-
дели, мастер-классы, концерты, 
экскурсии и многое другое. Вы-
ставка проходит на территории 
ВДНХ с 4 ноября по 12 апреля.
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–Д искуссионная пло-
щадка собрала более 
трех тысяч участ-
ников – предста-

вителей образования, науки и 
бизнеса. В фокусе внимания экс-
пертов – вопросы трансформа-
ции образа преподавателя, необ-
ходимых компетенций молодых 
специалистов, а также роли но-
вых технологий в образователь-
ном процессе. 

Пленарное заседание конфе-
ренции, посвященное роли искус-
ственного интеллекта в образова-
нии, открыл ректор Финансового  
университета Станислав Прокофьев.  
Приветствуя участников, он  
отметил актуальность темы дис-
куссии и подчеркнул, что в ситуа-
ции постоянных изменений важ-
но изучать новые технологии и  
инструменты, вырабатывать под-
ходы по их регулированию.

«Конференция не случайно по-
священа именно образу преподава-
теля будущего: нам нужно понять, 
каким должен быть современный 
преподаватель в контексте измене-
ний и вызовов, стоящих перед си-
стемой высшего образования, один 
из которых – развитие искусствен-
ного интеллекта (ИИ)», – обратился 
ректор к экспертам и участникам 
панельной дискуссии. 

Говоря об особенностях примене-
ния технологий ИИ в образователь-
ном процессе, Станислав Прокофьев 
подчеркнул, что искусственный 
интеллект нужен как вспомога-
тельный инструмент для анализа 
данных, а также особо отметил роль 
преподавателя как эксперта: «Ис-
кусственный интеллект нуждается 
в эксперте – человеке, который оце-
нивает то, что сгенерировано, про-
пускает через себя и обучает этому 
студентов. Сегодня много говорят 
о роли преподавателей. В россий-
ской образовательной традиции 
преподаватель – это личность, он 
не просто передает знания, но и 
формирует индивидуальность сту-
дента. В то же время современным 
преподавателям важно понимать, 
как функционирует искусственный 
интеллект и как работать с актуаль-
ными цифровыми инструментами. 

1 февраля 2024 года в Финансовом университете состоялось 
пленарное заседание Международной научно-методической 
конференции «Форсайт образования: портрет преподавателя 
будущего».

Елизавета Горшкова 

«ЦИФРОВОЙ ПОМОЩНИК»: 
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Так, в Финансовом университете 
уже запущена специальная линей-
ка программ ДПО в области искус-
ственного интеллекта, и в течение 
года планируем обучить всех наших 
вузовских педагогов».

Спикером пленарного заседа-
ния также стал ректор Белорус-
ского государственного экономи-
ческого университета Алексей 
Егоров, в ходе своего выступле-
ния отметивший значимость пра-
вового регулирования примене-
ния новых технологий. 

Заместитель председателя Го-
сударственной думы РФ Борис 
Чернышов, обращаясь к экспер-
там и участникам заседания, 
отметил, что технология искус-
ственного интеллекта – инстру-
мент, который способен опти-
мизировать работу студентов и 
преподавателей. 

Руководитель Рособрнадзора 
Анзор Музаев, выступая на пле-
нарном заседании, также обратил 
внимание, что искусственный ин-
теллект может помочь разгрузить 
педагогов от излишней бюрокра-
тической нагрузки, но никогда не 
заменит живого учителя. По его 
мнению, в профессиях, где необхо-
димо живое человеческое участие, 
понимание человеческих чувств, 
умение правильно мотивировать 
и воспитывать, ничто не сможет 
заменить человека. 

В дискуссии также приняли уча-
стие представители крупнейших 
работодателей финансовой отрас-
ли. Заместитель министра финан-
сов России Иван Чебесков в ходе 

своего выступления отметил зна-
чимость подготовки высококва-
лифицированных специалистов, 
способных работать с новыми 
цифровыми инструментами, и рас-
сказал о практике внедрения ин-
новационных технологий в сфере 
государственных финансов. Глава 
Росфинмониторинга Юрий Чихан-
чин, в свою очередь, особо отметил 
роль преподавателей и разработ-
чиков программных продуктов, ко-
торые позволяют решать сложные 
задачи. Старший вице-президент 
АО «Альфа-Банк» Дамир Баттулин 
акцентировал внимание на важ-
ности формирования и развития 
цифровой грамотности. Специаль-
ным гостем пленарного заседания 
конференции стал бизнес-коуч и 
психотерапевт Алексей Ситников. 
Обращаясь к участникам встречи, 
он отметил, что новые технологии 
делают жизнь комфортнее и по-
могают двигаться дальше, однако 
определять цели движения и за-
кладывать в них смыслы должен 
сам человек. 

Подводя итоги заседания, экс-
перты остановились на значи-
мых характеристиках образа пре-
подавателя будущего, отметив 
важность практико-ориентиро-
ванного подхода к образованию, 
профессионализма и авторитета. 

Завершила пленарное заседание 
научно-методической конферен-
ции торжественная церемония на-
граждения победителей конкурса 
«Педагогический олимп: методи-
ка, технология, практика», направ-
ленного на совершенствование 
методической работы, анализ и 
тиражирование лучших практик в 
сфере преподавания.

Программу конференции про-
должили экспертные сессии, по-
священные подготовке кадров для 
высшей школы, совершенствова-
нию образовательных программ и 
внедрению инновационных техно-
логий, а также эффективным ком-
муникациям с молодежью в усло-
виях новых вызовов. 

В рамках второго дня конфе-
ренции состоялось более 30 дис-
куссий по актуальным вопросам 
развития системы образования. 
Работу конференции продолжает 
программа зимней школы педа-
гогического мастерства Финансо-
вого университета. Традиционно 
зимняя школа объединяет пред-
ставителей образовательного проф- 
сообщества – методистов, препо-
давателей, административный 
персонал, задействованный в раз-
витии образовательных организа-
ций. Работа площадки продлится 
до конца февраля 2024 года.



праздником студен-
тов поздравил ректор 
Финансового уни-
верситета Станислав 

Евгеньевич Прокофьев. «Дорогие 
ребята, я от всей души хочу по-
здравить вас с Днем студента. Сту-
денчество – время первых побед, 
поиска и самовыражения в науке, 
предпринимательстве, творчестве 
и спорте, оно закладывает фунда-
мент вашего будущего. У вас все 

впереди. Желаю вам крепкого здо-
ровья, сил для новых достижений, 
счастья, благополучия и отлично-
го настроения. Уверен, что и че-
рез много лет вы с теплом будете 
вспоминать годы, проведенные в 
стенах университета», – обратился 
ректор к студентам.

Почетным гостем праздника 
стал заместитель министра финан-
сов России Алексей Владимирович 
Моисеев. В своем приветствии он 

подчеркнул, что студенчество – яр-
кое и неповторимое время откры-
тий и смелых идей, а также поздра-
вил ребят с окончанием сессии. 

Финансовый университет уже 
не первый год отмечает главный 
студенческий праздник на льду. 
Традиционно ребята участвуют 
в различных конкурсах, играх и  
мастер-классах. В этом году сту-
дентов вуза ждал особый сюрприз:  

25 января 2024 года сту-
денты Финансового уни-
верситета посетили каток 
в парке «Красная Пресня». 
Праздничное мероприятие 
ко Дню студента на катке тра-
диционно является одним из 
самых ярких проектов вуза, 
участниками которого еже-
годно становятся множество 
студентов и преподавателей. 

Елизавета Горшкова

–C

СТУДЕНТЫ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ОТМЕТИЛИ ТАТЬЯНИН ДЕНЬ НА КАТКЕ
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у них была уникальная возмож-
ность принять участие в мастер- 
классе от звезды фигурного катания  
олимпийского чемпиона Марка 
Кондратюка. По новой традиции 
празднования Дня студента в Фи-
нансовом университете сюрприз 
для студентов и гостей подготовил 
и ректор, он угостил безалкоголь-
ным глинтвейном, приготовлен-
ным по собственному рецепту. 

Студенты и преподаватели при-
няли участие в мастер-классах по 
катанию на коньках, конкурсах и 
интерактивах, организованных 
Управлением внеаудиторной ра-
боты и Студенческим советом уни-
верситета. Для гостей также вы-
ступили фигуристы и хоккейный 
клуб Финансового университета. 
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1 декабря 2023 года в Финансовом университете подвели ито-
ги масштабного творческого фестиваля «Моя Родина: боль-
шая и малая», участниками которого стали более 200 сту-
дентов из 60 стран мира. Представители 10 российских вузов 
соревновались в танцевальных, музыкальных, художествен-
ных и литературных конкурсах. Победители и призеры кон-
курсной программы фестиваля выступили на сцене Нобелев-
ского зала Финансового университета. 
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раздничную програм-
му, приуроченную к 
Международному дню 
студента, открыла 

заместитель проректора по соци-
альной и воспитательной работе 
Финансового университета Юлия 
Король. Во вступительном слове 
она отметила значимость поддерж-

ки творческих проектов студентов, 
а также важность укрепления и 
развития межкультурных комму-
никаций – в стенах вуза традици-
онно проходят международные 
культурные фестивали, которые за-
кладывают основу для дальнейше-
го взаимодействия между специа-
листами из разных стран.

–П

В Финансовом университете 
определили победителей 
масштабного межкультурного 
фестиваля «Моя Родина:  
большая и малая»
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Перед гостями гала-концерта 
выступили творческие коллек-
тивы и активисты Финансового 
университета, а также предста-
вители партнерских вузов. Ре-
бята исполнили песни и танцы 
народов России и мира, проде-
кламировали стихи.

Завершила праздничную 
программу торжественная це-
ремония награждения авторов 
социокультурных проектов, на-
правленных на продвижение 
культурных ценностей среди 
молодежи, развитие патриоти-
ческого воспитания, сохранение 
исторического и культурного на-
следия, креативное выражение 
национальной самобытности. 

В рамках фестиваля «Моя Роди-
на: большая и малая» в Финансо-
вом университете прошли темати-
ческие праздники, посвященные 
культуре, традициям и обычаям 
разных стран, а также кулинарные 
поединки, участники которых по-
пробовали национальные блюда 
народов мира. 
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Мастер-класс – одновременно и оригиналь-
ный метод обучения, и конкретное занятие по 
совершенствованию практического мастер-
ства. Методика проведения мастер-классов не 
имеет каких-то строгих и единых норм. В боль-
шинстве своем она основывается как на ин-
туиции ведущего, так и на восприимчивости 
слушателя. Мастер выступает в роли консуль-
танта, помогающего организовать учебную 
работу, осмыслить на новом, более высоком 
уровне любую творческую деятельность.

Е.В.Травкина, д-р экон. наук, научный руководитель 
Научного студенческого общества 

финансового факультета, заместитель декана 
по научной работе 

К.А.Болотин, группа ФФ22-9, 
председатель Научного студенческого 

общества финансового факультета

МАСТЕР-КЛАССЫ НАУЧНОГО 
СТУДЕНЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА 
ФИНАНСОВОГО ФАКУЛЬТЕТА

НАУЧНАЯ ДИСКУССИЯ 
НА ПРАКТИКЕ: МАСТЕР-

КЛАСС ОТ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ 
ФИНУНИВЕРСИТЕТА

В 2022 году Научное студенче-
ское общество финансового фа-
культета (ФинФ) положило нача-
ло новой традиции – проведению  
мастер-класса по культуре ведения 
научных дебатов, который способ-
ствует развитию культуры научной 
аргументации среди студентов. В 
2023 году НСО ФинФ успешно про-
вело это мероприятие еще раз, пре-
доставив студентам возможность 
почувствовать себя в качестве экс-
перта и слушателя посредством 
погружения в обсуждение актуаль-
ных трендов в функционировании 
российской финансовой системы.

Потребность в высококвалифи-
цированных специалистах, спо-
собных быть задействованными в 
широком перечне рабочих задач, 
продолжает увеличиваться на 
рынке труда с каждым годом. Вузы 
во многом помогают студентам 
приобрести широкий перечень 
требуемых работодателями hard и 
soft skills как на учебных занятиях, 
так и посредством вовлечения обу-
чающихся в участие с докладами 

в научных конференциях и круг- 
лых столах, на которых будущие 
профессионалы учатся отстаивать 
свою точку зрения, грамотно вести 
линию аргументации и отвечать 
на вопросы оппонентов и слуша-
телей, а также привлекать и убеж-
дать сторонних наблюдателей. 
Тем не менее, к сожалению, многие 
студенты к моменту выпуска так и 
не успевают приобрести необходи-
мые навыки и набираются опыта 
в процессе длительного обучения 
уже на рабочем месте, в то время 
как потребность в молодых сотруд-
никах с развитыми soft skills есть у 
работодателей уже сейчас.

Формат мастер-класса по культуре 
ведения научных дебатов позволя-
ет большому количеству заинтере-
сованных студентов погрузиться в 
обсуждение актуальных вопросов 
финансовой сферы, одновременно 
получая востребованные навыки не-
посредственно от спикеров – экспер-
тов в области финансов обществен-
ного и государственного сектора, 
банковского сектора и монетарного 
регулирования, а также финансово-
го рынка, которые в ходе дискуссии 
высказывают и аргументируют свою 
точку зрения касательно актуаль-
ных трендов в развитии российской 
финансовой системы.

Мастер-класс по культуре ведения научных дебатов 
«Актуальные тренды в развитии российской финансовой системы: 
проблемы и перспективы», 1 декабря 2023 г.
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В этом году мастер-класс по куль-
туре ведения научных дебатов был 
проведен 1 декабря 2023 года. Спи-
керами-экспертами выступали пре-
подаватели финансового факульте-
та, а в качестве темы обсуждения 
им было предложено направление 
«Актуальные тренды в развитии 
российской финансовой системы: 
проблемы и перспективы». Выска-
зывались точки зрения касательно 
наиболее релевантных вопросов, а 
именно модификации прогрессив-
ной шкалы налогообложения и вве-
дения цифрового рубля.

Спикеры обсудили различия в 
эффекте прогрессивной шкалы на-
логообложения в краткосрочном 
и долгосрочном периоде, обще-
ственную реакцию на подобную 
модификацию налогообложения 
физических лиц, оказываемый  
эффект подобных мер на социально- 
экономическую обстановку и госу-
дарственный бюджет. Также был 
поднят вопрос справедливости про-
грессивной шкалы налогообложе-
ния. Касательно цифрового рубля, 
спикерами обсуждалось его влия-
ние на коммерческие банки, осно-
вополагающие причины введения 
новой формы национальной валю-
ты, а также то, насколько быстро об-
щество воспримет цифровой рубль 
и какие меры для более результа-
тивного восприятия гражданами 
цифровой валюты может принять 
государство.

Помимо студентов финансового 
факультета, посетивших мастер- 
класс по культуре ведения  
научных дебатов очно, свое вни-
мание на мероприятие обратили 

и учащиеся других структурных 
подразделений Финуниверситета. 
На официальной странице Научно-
го студенческого общества финан-
сового факультета в социальной 
сети «ВКонтакте» была проведена  
трансляция мастер-класса, ко-
торую посмотрели практически 
3000 зрителей.

Важно отметить особенную роль 
спикеров-экспертов, в качестве ко-
торых выступали преподаватели 
финансового факультета, которые 
помогли студентам погрузиться в 
важнейшие вопросы актуальных 
трендов развития российской фи-
нансовой системы, а также вживую 
научиться грамотным методам 
коммуникации в процессе научной 
дискуссии, построению собствен-
ной линии аргументации. 

Выражаем благодарность препода-
вателям, которые приняли участие в 
мастер-классе по культуре ведения 
научных дебатов: доценту Депар-
тамента общественных финансов 
финансового факультета канд. экон. 
наук Роману Алексеевичу Аландаро-
ву, доценту Департамента банковско-
го дела и монетарного регулирования 
финансового факультета канд. экон. 
наук Марианне Толевне Беловой, про-
фессору кафедры государственного 
финансового контроля и казначей-

Р.А.Аландаров, канд. экон. наук, доцент Департамента общественных 
финансов финансового факультета: «Если мы говорим с точки 
зрения чистой экономики, то справедливой ставки, на мой взгляд, 
не существует. Если мы говорим с точки зрения социальных институтов, 
то можно составить теоретико-игровую модель, которая обеспечивает 
справедливую ставку»

М.Т.Белова, канд. экон. наук, доцент Департамента банковского дела 
и монетарного регулирования финансового факультета: «За полтора 
года существования цифрового юаня объем операций с ним достиг 
планки в 250 млрд долларов с более чем 900 млн транзакций. Пример 
Китая показывает, что если у нас в 2025-м и последующих годах будет 
активно использоваться цифровой рубль, то объем платежей и число 
транзакций будут высокими»
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Карьерный
рост

Ожидание	
сотрудника

Потребности	
организации

Возможности	
организации

Возможности	
сотрудника

ского дела финансового факультета 
д-ру экон. наук Любови Васильевне 
Гусаровой, профессору Департамента 
общественных финансов финансово-
го факультета д-ру экон. наук Юлии 
Габдрашитовне Тюриной. 

Требования работодателей к но-
вым специалистам не перестают 
видоизменяться с каждым годом. 
Тем не менее, несмотря на посто-
янные изменения, тренд на всесто-
ронне развитые soft skills отчетли-
во продолжает сохраняться. Такие 
качества, как рациональность, кор-
ректность, умение выстраивать 
коммуникацию и аргументирован-
но представлять свою позицию, 
как никогда, актуальны и востре-
бованы на рынке труда. Именно 
по этой причине НСО финансового 
факультета старается сохранить 
традицию мастер-класса по культу-
ре ведения научных дебатов, ведь 
развитие этого перечня навыков 
еще долго будет релевантным для 
студентов в будущем.

КАРЬЕРНЫЙ МАСТЕР-КЛАСС 
«РОЛЬ НАУКИ В ПОСТРОЕНИИ 

КАРЬЕРЫ»
В 2023 году Научное студенческое 

общество финансового факультета 
провело мероприятие, направлен-
ное на повышение осведомленно-
сти студентов о роли науки в по-
строении карьеры. Мастер-класс 
«Роль науки в построении карьеры» 
провел заместитель директора де-
партамента бюджетной политики 
и стратегического планирования 
Министерства финансов России, до-
цент Департамента общественных 
финансов финансового факультета 
канд. экон. наук Евгений Алексан-
дрович Домбровский. На мероприя- 

тии обсуждались наиболее акту-
альные и интересующие студентов 
вопросы о роли науки в построении 
карьеры в Минфине России. 

Одним из самых актуальных во-
просов от студентов был вопрос о 
личных качествах и компетенциях, 
которые необходимы для постро-
ения карьеры в Минфине. Среди 
личных качеств Евгений Алексан-
дрович отметил профессионализм, 
принятие принципов госслужбы, 
терпеливость, а в качестве необ-
ходимых компетенций упомянул 
умение хорошо считать, ориентиро-
ваться в законодательстве, умение 
и желание развиваться. Науке от-
водилось важное место как в части 
прочного фундамента для принятия 
государственных решений, так и ак-
туального аспекта в области нара-
щивания своих профессиональных 
знаний и компетенций. 

В части непосредственно карь- 
ерного развития спикером была 
представлена матрица карьерного  
роста, отражающая взаимодей-
ствие работодателя и сотрудника. 
Основной идеей матрицы является 
необходимость пересечения четы-
рех интересов – потребностей и воз-
можностей организации, ожиданий 
и возможностей сотрудника для 
успешного карьерного роста. То есть 
если организация имеет потреб-
ность в сотруднике определенной 
квалификации и может удовлет-
ворить его ожидания, а сотрудник 
обладает необходимым уровнем 
профессионализма, соответствую-
щим потребностям организации, 
то для его карьерного роста форми-
руются наилучшие условия. Допол-
нительно спикер упомянул, что для 
успешного приема на работу важно, 
чтобы резюме кандидата выделя-

лось среди прочих. Достижения в 
сфере научной деятельности могут 
выступать таким отличительным 
фактором. 

Рассматривая особенности работы 
в Министерстве финансов России, в 
качестве ключевого аспекта был от-
мечен масштаб решаемых задач, их 
комплексность, многофакторность. 
Также при планировании карьеры 
в Минфине необходимо учитывать 
требовательный рабочий режим, 
высокую ответственность за свои 
действия и решения. Для построе- 
ния карьерного роста важно при-
нять, что учеба не заканчивается 
в стенах учебного заведения и на 
рабочем месте придется регулярно 
повышать свои компетенции, в том 
числе в смежных сферах, расширяя 
свои навыки и умения. Спикер отме-
тил, что рынок труда, в том числе и в 
государственном секторе, постоянно 
развивается: «То, что вчера было кон-
курентным преимуществом, завтра 
будет маст-хэв-качеством. Для под-
держания конкурентоспособности 
на рынке труда не только желатель-
но, но и необходимо обладать выде-
ляющими работника уникальными 
компетенциями в коллективе. В ко-
нечном итоге при продвижении бу-
дут думать о том, без кого будет хуже 
работать, кого важно сохранить, на 
того и будут делать ставку». 

Научное студенческое общество 
финансового факультета благодарит 
Евгения Александровича Домбров-
ского за проведенный мастер-класс. 
Подобный формат мастер-классов 
сильно востребован среди будущих 
профессионалов. Научное студенче-
ское общество финансового факуль-
тета надеется, что практика прове-
дения таких мероприятий станет 
настоящей традицией.
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инансовый универси-
тет был представлен 
факультетом соци-
альных наук и массо-

вых коммуникаций в лице дека-
на А.Б.Шатилова и замдекана по 
международному сотрудничеству 
Д.Д.Осининой, которые приняли 
активное участие в панельных 
дискуссиях. Так, А.Б.Шатилов 
выступил в рамках панельной 
дискуссии «Значение истории и 
коллективного сознания в форми-
ровании и сохранении идентич-
ности нации» и поделился своим 
опытом ведения нового курса «Ос-
новы российской государственно- 
сти». А Д.Д.Осинина прочита-
ла доклад «Влияние внешних  
факторов на безопасность и 
стабильность в Юго-Восточной 
Европе: нынешние реалии» на 
панельной дискуссии «Вызовы 
безопасности и стабильности в 
Центральной и Юго-Восточной Ев-
ропе». Сообщения наших коллег 
вызвали живой интерес аудито-
рии и активный обмен мнениями. 

В состав российской делега-
ции, помимо Финансового уни-
верситета, вошли представители 
Института славяноведения РАН, 
Института Европы РАН, МГИМО. 
Поддержку в организации и про-
ведении мероприятия оказало 
посольство Российской Федера-
ции в Боснии и Герцеговине. От-
крыли мероприятие чрезвычай-
ный и полномочный посол РФ в 
Боснии и Герцеговине И.А.Кала-

С 23 по 27 октября 2023 года 
в Баня-Луке (Республика 
Сербская, Босния и Герце-
говина) прошел ежегодный 
форум Фонда поддерж-
ки публичной диплома-
тии имени А.М.Горчакова 
«Балканский диалог», про-
грамма которого была по-
священа меняющейся гео-
политической обстановке  
в регионе и ее влиянию на си- 
стему общеевропейской без-
опасности. При этом особый 
акцент был сделан на акти-
визации взаимодействия 
между Российской Федера-
цией и государствами Бал-
канского полуострова в со-
временных условиях. 

–Ф

БАЛКАНСКИЙ 
МАРШ-БРОСОК 
ФАКУЛЬТЕТА 
СОЦИАЛЬНЫХ 
НАУК 
И МАССОВЫХ 
КОММУНИКАЦИЙ
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бухов, исполнительный директор 
Фонда поддержки публичной 
дипломатии имени А.М.Горчако-
ва, чрезвычайный и полномоч-
ный посол РФ Л.В.Драчевский, 
министр научно-технического 
развития, высшего образования 
и информационного общества 
Республики Сербской д-р полит. 
наук Желько Будимир. 

Университет Баня-Луки, на 
базе которого состоялось меро-
приятие, известен своей пророс-
сийской позицией. Подписав 
соглашение о сотрудничестве и 
об академических обменах с Фи-
нансовым университетом, вуз на-
строен на дальнейшее развитие 
углубленного сотрудничества с 
нами и выход на программы двух 
дипломов. Сегодня, несмотря на 
изменение конъюнктуры в Евро-
пе, в Университете Баня-Луки с 
успехом культивируются русско-
язычные программы. 

Помимо основной програм-
мы, делегация ФСНиМК прове-
ла работу по подготовке плана 

совместных образовательных и 
просветительских мероприятий 
с балканскими университетами 
на 2024 год. Достигнуты догово-
ренности об участии представи-
телей Белградского университе-
та и научно-исследовательских 
институтов Сербии в программе 
«Приглашенный профессор». 

Факультет социальных наук и 
массовых коммуникаций выража-
ет благодарность Фонду поддерж-
ки публичной дипломатии имени 
А.М.Горчакова за сотрудничество 
и приглашение к участию в между-
народных мероприятиях, а также 
рассчитывает на продолжение доб- 
рых партнерских отношений.
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ИСТОРИЯ ВУЗА – ИСТОРИЯ СТРАНЫ 

В число первых преподавателей, рабо-
тавших в нашем вузе в 1919–1921 годах, 
входил специалист в области между-
народных экономических отношений 
д-р экон. наук Николай Николаевич Лю-
бимов (1894–1975). Длительное время 
он преподавал в наших вузах-предше-
ственниках – МКЭИ, МФЭИ и МФИ. Наш 
университет чтит память этого видного 
ученого, ему посвящена специальная 
именная аудитория № 801 в учебном 
корпусе № 1 на ул. Кибальчича.

Барабанов, канд. экон. наук, доц.
А.А.Круглов, канд. ист. наук, доц.

иколай Николае-
вич Любимов ро-
дился в Калуге в 
семье священни-

ка. В 1914 году он с отличием  
окончил гимназию, затем 
в 1917 году юридический  
факультет Императорского 
Московского университета.  
С 1917 по 1939 год Н.Н.Лю-
бимов работал в Народном  
комиссариате финансов РСФСР 
(с 1922  года – СССР). Одновре-
менно он занимался препода-
вательской работой. В 1919–
1921 годах вел в МФЭИ курс 
«Финансово-экономические 
вопросы международных дого-
воров». Кроме того, с 1930  года 
Н.Н.Любимов являлся замести-
телем начальника валютного 
управления в наркомате внеш-
ней торговли. 

Как специалист в области 
международных экономиче-

ских отношений, Н.Н.Любимов 
принимал активное участие в 
подготовке и проведении около 
двух десятков международных 
конференций, в том числе в Ге-
нуе (1921–1922), Лондоне (1924), 
Париже (1925–1927), Женеве 
(1925–1929) и др. 

Важным этапом деятельно-
сти Н.Н.Любимова как эконо-
миста-международника яв-
ляется его активное участие 
в подготовке материалов для 
советской делегации на Гену-
эзской конференции, состояв-
шейся в Италии в 1922 году. 

ОНИ БЫЛИ ПЕРВЫМИ
К вопросу о кадрах преподавателей,  

работавших в первый учебный год нашего вуза

–Н
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Это было первое мероприятие 
такого высокого уровня, куда 
пригласили официальных 
представителей советского 
правительства. В работе кон-
ференции принимали участие 
представители 29 стран, вклю-
чая РСФСР. На повестке дня 
стоял вопрос о послевоенном 
устройстве Европы и восста-
новлении ее экономики. В пе-
риод подготовки конференции 
стало ясно, что Запад желает 
получить от советского госу-
дарства природные ресурсы 
бесплатно – в счет уплаты кре-
дитов. Учитывая данную по-
зицию, советская делегация 
должна была подготовить кон-
тртребования с обоснованием 
необходимости возмещения 
ущерба, нанесенного Совет-
ской России интервенцией и 
блокадой. Исходя из этого, 
материалы для советской де-
легации с требованиями Сов-
наркома готовились очень 
тщательно и на государствен-
ном уровне. Все органы госу-
дарственной власти на местах 
получили задание – подгото-
вить данные по нанесенному 
материальному ущербу. Важ-
ную роль в проведении этой 
работы сыграло то, что мест-
ные советы включали в свой 
состав статистические отде-
лы ликвидированных Совнар-
комом думы и земств. Кадры 
старых специалистов помогли 
советским органам составить 
качественные отчеты об ущер-
бе. Обобщить материалы на 
общегосударственном уровне 
было поручено заместителю 
директора Института эконо-
мических исследований при 
Народном комиссариате фи-
нансов РСФСР проф. Н.Н.Лю-
бимову. Несмотря на то что 
материал, собранный со всех 
территорий, был подготовлен 
в целом грамотно, требовалась 
еще большая работа для его 
научной обработки и обобще-
ния. Эта завершающая рабо-
та была блестяще проведена 
сотрудниками института во 
главе с Н.Н.Любимовым. Как 
позднее вспоминал директор 
Института экономических ис-
следований при Наркомфине 
РСФСР О.Ю.Шмидт, Н.Н.Лю-
бимов был чрезвычайно пере-
гружен работой. Он являлся 

начальником главпрофобра и 
одновременно членом колле-
гии Наркомфина и руководил 
Институтом экономических 
исследований, поэтому всю 
работу по подготовке материа-
лов возложили на него. Работу 
Н.Н.Любимова над материала-
ми регулярно контролировал 
заместитель В.И.Ленина по 
Совнаркому Г.В.Чичерин. Ког-
да Н.Н.Любимовым материал 
был подготовлен, директор 
института О.Ю.Шмидт обеспе- 
чил заслушивание его доклада  
на заседании Малого Совнар- 
кома (фактически это была 
коллегия Совнаркома). Поз-
же директор института  
О.Ю.Шмидт представил табли-
цы с подсчетами руководителю 
Совнаркома В.И.Ленину, и тот 
их одобрил. Материалы, под-
готовленные Н.Н.Любимовым, 
вошли в итоговые документы 
для Генуэзской конференции. 
Одновременно с этим они были 
изданы отдельным тиражом и 
переданы всем участникам 
конференции. Во введении это-
го документа отмечалось, что 
составителем этой работы яв-
ляется заместитель директора 
Института экономических ис-
следований при Народном ко-
миссариате финансов РСФСР 
проф. Н.Н.Любимов. 

Европейские государства 
на конференции потребовали 
от советского правительства 
взять на себя обязательства 
имперской России и Времен-
ного правительства в размере 
18,5 миллиарда золотых рублей, 
возвратить национализирован-
ные иностранные предприятия 
или компенсировать их стои-
мость, отменить монополию 
внешней торговли и устано-
вить на территории советских 
республик особый режим для 
иностранных граждан.

Советская делегация на Гену-
эзской конференции во главе с 
Г.В.Чичериным отклонила эти 
требования и подчеркнула, что 
долги советского государства 
составляют 18,45 миллиар-
да золотых рублей, в том чис-
ле довоенные 9,65 и военные 
8,8 миллиарда. В то же время 
европейские интервенты и бло-
када нанесли ущерб в размере 
39 миллиардов золотых рублей. 
Эти подсчеты были подготов-

лены проф. Н.Н.Любимовым. 
Европейские державы не со-
гласились с мнением совет-
ской делегации. Вместе с тем 
16 апреля 1922 года был подпи-
сан Рапалльский договор меж-
ду РСФСР и Германией. Эти 
страны восстановили дипло-
матические и торгово-хозяй-
ственные отношения и взаим-
но отказались от возмещения 
военных расходов и причинен-
ных убытков. Фактически Гер-
мания признала легитимность 
советского правительства. Это 
был успех для молодой совет-
ской республики. В достиже-
ние этого успеха Н.Н.Любимов 
внес свой достойный вклад. 

Кроме того, на счету Н.Н.Лю-
бимова есть множество научных 
публикаций: 

●  План Дауэса / Н.Н.Любимов. 
М.: НКФ, Финансовое изд-во, 
1922. 267 с. 

●  Баланс взаимных требова-
ний Союза ССР и держав согла-
сия / Н.Н. Любимов. М.: Экономи-
ческая жизнь, 1924. 111 с.

●  Мировая война и ее влияние 
на государственное хозяйство 
Запада: Критич. изложение ра-
боты Кейнса «Экономические 
последствия мира» / Н.Н.Люби-
мов. М.: Гос. изд-во, 1921. 132 с. 

● Финансы фашистских госу-
дарств / Н.Н. Любимов, НИФИ 
НКФ СССР. М.: Госфиниздат, 1938

● Международный государ-
ственный кредит (1919–1943): 
экономические и правовые про-
блемы / Н.Н.Любимов. М.: Госфи-
низдат, 1944. 96 с.

● Генуэзская конференция 
(воспоминания участников) / 
Н.Н.Любимов, А.Н.Эрлих. М.: Из-
дательство Института междуна-
родных отношений, 1963. 156 с.

● Финансы капиталистиче-
ских государств: допущено в 
качестве учеб. пособия для фи-
нансово-экон. вузов и факуль-
тетов / Н.Н.Любимов. М.: Госфи-
низдат, 1956. 206 с.

Ему были присуждены сле-
дующие награды и звания: 
«Заслуженный деятель науки 
РСФСР» (1965), «Герой Соци-
алистического Труда» (1972), 
два ордена Ленина (1954, 1974), 
орден Октябрьской Революции 
(1971), два ордена «Знак Поче-
та» (1961, 1966), а также Ста-
линская премия третьей сте-
пени (1952).
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Из-за актуальности этой темы 
к ней постоянно обращаются 
высшие руководители госу-
дарств, в том числе ведущих 
стран мира. Не является исклю-
чением и наша страна. Речь об 
этой проблеме шла, например, 
на традиционной встрече прези-

дента России с членами Совета 
по развитию гражданского об-
щества и правам человека (СПЧ), 
состоявшейся в самом начале де-
кабря 2023 года. Реагируя на ска-
занное о защите прав трудовых 
мигрантов главой СПЧ Валери-
ем Фадеевым, Владимир Путин 

сказал: «Очень острый вопрос 
про права мигрантов. Не могу не 
согласиться с тем, что должен со-
блюдаться баланс, баланс этно-
культурный». Нужно привлекать 
такие трудовые ресурсы, кото-
рые отвечают интересам россий-
ской экономики, отметил далее  

ВЕЧНАЯ ТЕМА – 
МИГРАЦИЯ СНОВА 
НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ
Есть темы, актуальность и важность которых, судя по всему, не исчезнет никогда. Можно даже утверждать, 
что это вечные темы. Одна из самых животрепещущих и болезненных, охватывающая фактически весь 
мир, – это массовая миграция людей. Причем главное направление многомиллионных миграционных по-
токов – из бедных и конфликтных стран в богатые, прежде всего в США и страны Европы. Например, по 
сообщениям СМИ, в начале декабря 2023 года границу США в день пересекало до 12 тысяч мигрантов в ос-
новном из стран Латинской Америки, особенно Мексики.

Я.А.Пляйс,  председатель Профессорского клуба
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президент. «Они должны знать 
наши традиции и уважать наши 
законы», – подчеркнул Путин. 
Вместе с тем он обратил внима-
ние и на то, что права трудовых 
мигрантов надо обеспечивать 
(см. статью А.Герейхановой 
«В своем праве», Российская га-
зета, 05.12.2023).

Хорошо известно, что люди (и 
в одиночку, и массами) мигри-
ровали с древнейших времен, 
независимо от имеющихся у 
них средств передвижения. А по 
мере того, как их возможности 
к передвижению расширялись, 
миграция становилась все более 
интенсивной и масштабной.

Причины миграции и в дале-
ком прошлом, и сегодня очень 
разные. Но самая распростра-
ненная из них, пожалуй, вы-
нужденная миграция. Сняться 
с обжитого места, где все более 
или менее устроено и привычно, 
людей, как правило, заставля-
ет нужда и очень часто – опас-
ность для жизни, вызванная во-
йной или стихийным бедствием. 
Именно поэтому миграция на-
зывается вынужденная. Однако 

есть и другие виды миграции: 
трудовая, научная, образова-
тельная, культурная и т.п. Они,  
как правило, добровольные и 
даже желательные.

Впервые о трудовой мигра-
ции мы у себя в Профессорском 
клубе обстоятельно говорили 
два года назад, а именно 27 ок-
тября 2021 года. Чтобы разговор 
получился содержательным и 
конкретным, в нем участвовали 
не только ученые, но и высоко-
квалифицированные практики. 
Это были руководитель секре-
тариата члена коллегии (мини-
стра) по экономике и финансо-
вой политике, ответственный 
работник Евразийской экономи-
ческой комиссии д-р юрид. наук 
А.Б.Кишкембаев, а также помощ-
ник заместителя председателя 
Государственной думы России 
Ю.В.Московский. Разговор в ос-
новном шел о состоянии, тен-
денциях и перспективах трудо-
вой миграции в России и других 
странах Евразии. Желающие оз-
накомиться с содержанием этого 
разговора могут это легко сде-
лать, обратившись к моей статье 

в журнале «Финансист» (№ 219, 
январь, 2022, с. 24–25). 

Почему же спустя два года мы 
решили вновь обратиться к теме 
миграции, значительно расши-
рив ее масштаб? На этот раз 
было решено обсудить не толь-
ко ситуацию с миграцией в Рос-
сии, но и в мире, акцентировав 
при этом внимание на основ-
ных проблемах и путях их ре-
шения. Ответ на поставленный 
выше вопрос вполне очевиден. 
Он заключается в том, что после 
23 февраля 2022 года, т.е. после 
начала специальной военной 
операции России на Украине, в 
мире, судя по всему, наступила 
новая историческая эпоха – эпо-
ха открытого противостояния 
(точнее говоря, противоборства) 
различных цивилизаций. А ког-
да после 7 октября 2023 года к 
украинской ситуации прибави-
лась война на Ближнем Востоке, 
стало еще очевиднее, что мас-
штабы сдвига еще обширнее. 
Если же к сказанному добавить, 
что и в Латинской Америке зре-
ет новый очаг международной 
напряженности между Венесуэ- 
лой и Гайаной из-за спорной 
территории Эссекибо, то со-
мнения насчет тектонического 
сдвига и вовсе отпадут. Как тут 
не вспомнить работу «Война ци-
вилизаций» Самуэля Хантинг-
тона и его предупреждения о 
неизбежности такой войны? Не 
стану, однако, вдаваться в эту 
тему, хотя она тесно связана с 
массовой миграцией.

Быстро расширяющийся тек-
тонический сдвиг не мог не по-
родить вынужденную миграцию 
огромных масс людей. Не обо-
шла миграция и нашу страну.

Основным докладчиком по 
теме нашего заседания была 
М.Л.Галас, д-р ист. наук, до-
цент Департамента массовых 
коммуникаций медиабизнеса, 
руководитель научно-методо-
логического объединения по 
миграционным и демографиче-
ским процессам нашего универ-
ситета, член совета по мигра-
ции Главного управления МВД 
РФ. Содокладчиком выступила 
Алла Юрьевна Ястребова, д-р 
юрид. наук, профессор кафедры 
международного права Дипло-
матической академии МИД 
России, много лет профессио-
нально занимающаяся между-
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народно-правовым регулирова-
нием миграционных процессов.

Не один год соединяя свои на-
учные исследования с практиче-
ским решением проблем мигра-
ции, в том числе через разного 
рода конференции, семинары, 
аналитические записки, адресо-
ванные соответствующим пра-
вительственным структурам, 
ежедневно занимающимся ми-
грацией, наши докладчики го-
ворили не только о проблемах, 
но и о путях их решения. Речь 
шла, в частности, о совместных 
материальных и финансовых 
фондах, которые существуют в 
различных странах, но которых 
нет в России, необходимых для 
решения социальных программ 
мигрантов, о недостаточном 
уровне их общего образования 
и знаний языка, о сложностях в 
сфере их культурной адаптации, 
о качестве их труда, об их семьях 
и детях-школьниках и т.д. – про-
блемах, однотипных для разных 
стран, принимающих мигран-
тов. Речь шла и о том, что Рос-
сии нужен стратегический план 
работы с мигрантами, который 

учитывал бы не только физи-
ческие потребности в них, но и 
технический прогресс в сфере 
производства, в частности робо-
тизацию труда. Докладчики при-
водили и конкретные данные, 
связанные с соцопросами наших 
граждан. Так, по состоянию на 
май 2022 года на территории 
России на постоянной основе на-
ходилось более 4 млн граждан 
из Центральной Азии. Лидеры 
здесь Узбекистан, Таджикистан, 
Киргизия. По патентам трудятся 
более 2 млн человек, но как они 
трудятся? Растет число мигран-
тов также из развитых стран, 
в основном это квалифициро-
ванные люди. Упоминалось, на-
пример, что 41% опрошенных 
россиян относится к трудовым 
мигрантам отрицательно, в то 
время как позитивно относят-
ся 28% (в 2005 году позитивно 
относились лишь 20%); 60% рос-
сиян полагают, что в труде ми-
грантов примерно одинаковое 
соотношение положительных 
и отрицательных сторон, хотя 
отрицательного мнения придер-
живаются больше людей (27% 

против 11%); 53% мигрантов хо-
тят переехать на ПМЖ в Россию 
и остаться здесь жить. 

По мнению докладчиков, пар-
тнерство носит двусторонний 
характер. Трудовые мигранты 
создают около 8% ВВП России, 
а РФ, в свою очередь, является 
крупнейшим инвестором в ре-
гионе Центральной Азии. Объ-
ем накопленных инвестиций с 
2010 по 2021 год составил здесь 
30,5 млрд долларов. 

В обсуждении представлен-
ных докладов активно уча-
ствовали проф. В.Н.Салин, доц. 
С.А.Просеков.

Проф. А.Г.Грязнова высказала 
докладчикам некоторые поже-
лания и рекомендации.

Завершая заседание, я не толь-
ко поблагодарил наших доклад-
чиков за их содержательные 
выступления, но и высказал по-
желание, касающееся нашего за-
конодательства по трудовым ми-
грантам. Уверен, что оно должно 
быть гораздо строже в части тре-
бований к их знаниям русского 
языка и профессиональной ква-
лификации.

В последнее время мы все чаще ста-
ли читать и слышать о настоящем  
и будущем «Росатома» – гигантской гос- 
корпорации с глобальным масштабом 
и значением, а также непререкаемым 
авторитетом. Учитывая это, мы реши-
ли обсудить эту тему на заседании 
нашего Профессорского клуба 22 дека- 
бря 2023 года. На высоком профессио-
нальном уровне это мог сделать толь-
ко специалист экстра-класса, не один 
год работающий в этой корпорации. 
К числу таких людей, безусловно, от-
носится Александр Германович Буру-
тин, д-р техн. наук, канд. полит. наук, 
действительный член Академии во-
енных наук Российской Федерации, 
заместитель генерального директора 
АО «Атомредметзолото» по стратеги-
ческому развитию, генерал-лейтенант 
в отставке, занимавший в последние 
годы службы должность первого за-
местителя начальника Генерального 
штаба Российской армии.

«РОСАТОМ»: ДОМА И В МИРЕ



НОВОСТИ, СОБЫТИЯ, МЕРОПРИЯТИЯ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 25ФИНАНСИСТ

WWW.FA.RU

Объяснив причину постанов-
ки указанной выше темы на 
наше обсуждение, я предста-
вил аудитории нашего гостя, 
дополнив вышеперечисленные 
его регалии тем, что Александр 
Германович несколько лет рабо-
тал в нашем вузе. Он отвечал не 
только за организацию научной 
работы в нем, но и преподавал 
в должности профессора курс 
«Внешняя политика России» 
студентам-политологам.

Свой доклад наш гость начал с 
краткого исторического экскур-
са. Он, в частности, напомнил о 
том, что «Росатом»  был создан 
в 1945 году, в 2023 году отметил 
свое 78-летие, что его история 
неразрывно связана с историей 
атомной отрасли России. Так как 
эта история достаточно подроб-
но изложена на одноименном 
сайте в интернете, не вижу не-
обходимости все это повторять 
в данной статье и поэтому оста-
новлюсь больше на том, о чем не 
сказано там или сказано мель-
ком. В частности, на том, что в 
отличие от многих других отрас-
лей отечественной промышлен-
ности «Росатом» в постсоветское 
время фактически не пострадал, 
а продолжал развиваться. Не-
случайно поэтому его позиции 
и дома, и за рубежом не только 

не ослабевали, но даже укрепля-
лись. Это наглядно подтвержда-
ется многочисленными фактами 
и цифрами, на которые ссылался 
наш докладчик, демонстрируя 
42 слайда. Так, докладчиком 
было сказано, что 20% электро-
энергии в нашей стране выра-
батывают АЭС (во Франции эта 
цифра достигает 70%), что «Роса-
том» присутствует в 60 странах 
мира, занимаясь в них не только 
сооружением АЭС, но и геоло-
горазведкой и добычей урана, 
сервисом и модернизацией АЭС 
и исследовательских реакторов 
(ИР), а также многими другими 
работами. Сто десять блоков АЭС 
российского дизайна построено 
по всему миру; глобальное при-
сутствие «Росатома» выражено 
в деятельности 18 региональных 
центров, страновых офисов и 
бизнес-представительств, 14 за-
гранпредставителей по всему 
миру, 158 зарубежных подразде-
лений.

Однако «Росатом» не оста-
навливается на достигнутом. 
В портфеле проектов сооруже-
ния АЭС за рубежом 33 блока в 
10 странах. Это Венгрия, Китай, 
Турция, Египет, Индия, Бангла-
деш и др. страны.

В копилке «Росатома» есть и 
уникальные объекты, нигде в 

мире больше не существующие 
и не производимые, например 
единственная в мире плавучая 
атомная теплоэлектростанция. 
Мировое лидерство в ядерной 
медицине и производстве изо-
топной продукции, которую 
используют 50 стран мира, это 
также безусловное достижение 
корпорации. Кроме того, в веде-
нии «Росатома» находится атом-
ный гражданский ледокольный 
флот России, тоже, кстати говоря, 
единственный в мире; «Росатом» 
занимается также разработкой и 
производством ядерных боепри-
пасов, перспективных материа- 
лов и технологий, обширными 
научными исследованиями и 
программами.

Доклад Александра Гер-
мановича вызвал большой 
интерес не только у присут-
ствующей профессуры, но и у 
студентов-политологов. Профес-
сора А.Г.Грязнова, А.И.Ильин-
ский, В.И.Бариленко, доцент 
С.А.Просеков, студенты Максим 
Соболев (3-й курс) и Иван Крав-
цов (2-й курс) не только задава-
ли вопросы, но и высказывали 
свои комментарии. 

Нашу встречу мы завершили 
кратким неофициальным меро-
приятием, посвященным Ново-
му году.
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– Егор Андреевич, в рамках прошедше-
го в ноябре 2023 года VIII  Международ-
ного форума Финансового университе-
та состоялось подписание соглашения 
о сотрудничестве между НПФ «Откры-
тие» и Финансовым университетом. 
Расскажите, пожалуйста, о вашем уча-
стии в форуме. 

– В этом году мы принимали уча-
стие в форуме впервые. От нашего 
фонда присутствовал руководящий 
состав. Для нашей финансовой ор-
ганизации это, безусловно, важное 
и полезное мероприятие. Форум Фи-
нансового университета – экспертная 
дискуссионная площадка, которая по-
зволяет обсудить самые актуальные 

социально-экономические вопросы, 
развитие экономики страны в целом, 
что особенно важно в условиях санк-
ций. Насыщенная деловая програм-
ма, высокий состав участников, пле-
нарные дискуссии затронули крайне 
важные темы и для нас, как предста-
вителей финансового рынка. 

Одной из ключевых тем стало обсуж-
дение необходимости привлечения 
«длинных» денег в экономику. Как от-
метил ректор Финансового универси-
тета Станислав Евгеньевич Прокофьев, 
в текущих условиях для развития ин-
ституционального инвестирования 
в первую очередь необходимо задей-
ствовать банки и инвестиционные 

институты, также одним 
из возможных инструмен-
тов могут стать «зеленые» 
облигации. Мы полностью 
согласны со Станисла-
вом Евгеньевичем в этом 
вопросе, и формируемые 
средства в негосударствен-
ных пенсионных фондах 
(НПФ) как раз таки являют-
ся источником «длинных» 
денег. И задача НПФ как 
инвестиционных институ-
тов состоит в том числе в 
их активном привлечении, 
что особенно актуально в 
связи со стартом с 1 января 
текущего года программы 
долгосрочных сбережений 
граждан.

– Могли бы вы рассказать 
об этой программе и ее преи-
муществах подробнее?

– Да, конечно. Для граж-
дан продукт привлекате-
лен со многих сторон. Пер-
вое и самое важное – это 
возможность использо-
вать ранее сформирован-
ные накопления по обя-
зательному пенсионному 

страхованию (ОПС) как стартовый ка-
питал, то есть формировать накопле-
ния за счет собственных взносов не с 
нуля. Кроме этого, можно будет полу-
чить софинансирование от государ-
ства до 36 тысяч рублей в год на взно-
сы, уплаченные клиентом в НПФ, при 
соблюдении ряда условий програм-
мы. Планируется, что с суммы взносов 
до 400 тысяч рублей можно получить 
налоговый вычет. Важно также, что на 
взносы по программе распространяет-
ся двухступенчатый защитный меха-
низм: первая ступень – система гаран-
тирования прав участников НПФ, она 
защищает активы от отрицательного 
инвестиционного результата, а вторая 

«ПРОГРАММА ДОЛГОСРОЧНЫХ 
СБЕРЕЖЕНИЙ – 
ИННОВАЦИОННЫЙ ПРОДУКТ 
ДЛЯ ФОРМИРОВАНИЯ 
СВОЕГО ЗАЩИТНОГО КАПИТАЛА»
В мартовском номере жур-
нала «Финансист» публи-
куем интервью с Егором 
Шкериным, коммерческим 
директором одного из круп-
нейших негосударственных 
пенсионных фондов стра-
ны – АО «НПФ «Открытие». 
Вместе с читателями узнаем 
о новой программе долго-
срочных сбережений, кото-
рая стартовала в нашей стра-
не с 2024 года, погрузимся 
в тему негосударственного 
пенсионного обеспечения и 
в целом обсудим последние 
тенденции на финансовом 
рынке по следам прошедшего 
VIII Международного форума 
Финансового университета.
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ступень – Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ), которое гарантирует со-
хранность сбережений в пределах 2,8 
миллиона рублей.

Для получения выплат необходи-
мо, чтобы наступили пенсионные ос-
нования либо прошло не менее 15 лет 
с момента заключения договора дол-
госрочных сбережений. Например, 
если человек начнет копить с 20 лет, 
то уже в 35 лет он сможет получить 
выплаты. Поэтому чем раньше чело-
век вступит в программу, тем быстрее 
сформирует достаточный капитал и 
сможет получить выплаты. При этом 
забрать собственные сбережения 
без потери инвестиционного дохода 
можно будет также в сложных жиз-
ненных ситуациях, например при не-
обходимости оплаты дорогостоящего 
лечения или при потере кормильца 
участника программы. 

– Если говорить глобально, то как 
программа долгосрочных сбережений 
повлияет на социально-экономиче-
ское развитие страны?

– В целом запуск новой программы 
сбережений позволит в определенной 
степени оживить рынок пенсионных 
сбережений, который много лет нахо-
дился в условиях заморозки пенси-
онных накоплений по обязательному 
пенсионному страхованию (ОПС), а 
самое главное – привлечь внимание 
граждан к необходимости формиро-
вать долгосрочные накопления для 
будущего дохода по завершении тру-
довой карьеры. 

При этом хотелось бы подчеркнуть, 
что новая программа долгосрочных 
сбережений, по сути, инновационный 
продукт для формирования своего за-
щитного капитала – не только допол-
нительного дохода, но и накоплений 
на случай особых жизненных ситуа-
ций. Преимущества этого инструмен-
та позволят привлечь людей к форми-
рованию сбережений. Средства будут 
вкладываться в облигации федераль-
ного займа (ОФЗ), корпоративные и 
инфраструктурные облигации, а так-
же в другие надежные инструменты. 
Соответственно, это может дать опре-
деленный приток «длинных» денег в 
экономику. Это в том числе на форуме 
подчеркивал Станислав Евгеньевич. 

– Спасибо за такой расширенный 
ответ! Программа действительно ин-
тересная. Расскажите, пожалуйста, о 
сотрудничестве НПФ «Открытие» и 
Финансового университета. Что наме-
чено на текущий год?

– В рамках форума состоялось под-
писание между фондом и Финансо-
вым университетом соглашения о 
сотрудничестве. План сотрудничества 
в рамках данного соглашения включа-
ет в себя ряд различных совместных 
мероприятий, в том числе связанных 

с продвижением программ фонда по 
негосударственному корпоративному 
пенсионному обеспечению и популя-
ризацией программы долгосрочных 
сбережений. Отдельным блоком будет 
сотрудничество по образовательному 
направлению и трудовой практике для 
студентов университета. Эти вопросы 
сейчас как раз нами совместно прора-
батываются.

– Вы упомянули корпоративные него-
сударственные пенсионные программы. 
Можете подробнее на них остановить-
ся? В чем их ценность? Для НПФ это ведь 
одно из стратегических направлений?

– Почти 30 лет назад институт 
НПФ изначально и создавался для 
обеспечения дополнительными него-
сударственными (корпоративными) 
пенсиями работников крупных про-
мышленных предприятий, отрасль 
которых в большей степени предпо-
лагает досрочный выход на пенсию. 
Сейчас программы негосударствен-
ного пенсионного обеспечения (НПО) 
в НПФ имеют множество модифика-
ций, дополнительные средства в НПФ 
можно формировать как в свою пользу, 
так и в пользу членов семьи, можно 
самостоятельно определять размер и 
периодичность взносов и пр. На сегод-
няшний день популярностью среди ра-
ботодателей пользуются паритетные 
корпоративные программы по НПО, 
когда будущая пенсия формируется со-
вместно: взносы делает и работник, и 
работодатель. В НПФ «Открытие» кор-
поративные пенсионные программы 
реализуют более 900 предприятий раз-
личных отраслей, и большая часть из 
них – это паритетные программы, по-
скольку они в том числе способствуют 
кадровой политике компаний удержи-
вать и мотивировать своих работников. 

Отмечу, что вне деловой программы 
форума у представителей фонда со-
стоялся ряд встреч с руководителями 
крупных компаний-работодателей, 
которые заинтересованы в создании 
и развитии корпоративных пенсион-
ных программ. Эксперты Финансо-
вого университета выступают кон-
сультантами для многих крупных 
компаний по финансовым вопросам, в 
том числе и по вопросам пенсионного 
обеспечения. В этой связи крайне важ-
ным является привлечение экспертов 
фонда, который является одним из 
лидеров в сфере корпоративных пен-
сионных программ.

– Ваш фонд действительно один из 
крупнейших и надежных на рынке, о чем 
в том числе говорит большое количе-
ство клиентов – застрахованных лиц 
и участников. Скажите, пожалуйста, 
как на НПФ «Открытие» повлияет 
объединение с НПФ «ВТБ Пенсионный 
фонд»? Сейчас ведь идет интеграция 
банков группы ВТБ, а также НПФ. Это 

достаточно масштабное событие для 
финансового рынка. 

– В 2024 году предстоит реорганиза-
ция двух фондов, входящих в группу 
ВТБ, – НПФ «Открытие» и «ВТБ Пенси-
онный фонд». В результате объедине-
ния негосударственных пенсионных 
фондов группы ВТБ появится один из 
самых крупных НПФ на пенсионном 
рынке, количество клиентов которо-
го превысит 10 миллионов человек, а 
объем средств под управлением со-
ставит 1 триллион рублей.

У наших клиентов не должно быть 
никаких поводов для волнения. Все 
процедуры для них пройдут макси-
мально комфортно и никак не повлия- 
ют на формирование пенсионных 
средств. В основе деятельности объе-
диненного фонда будет лежать взве-
шенная инвестиционная политика и 
максимальная надежность, а также 
опыт работы крупнейших фондов с 
заслуженной репутацией.

Объединенный «ВТБ Пенсионный 
фонд», безусловно, усилит свои пози-
ции на рынке корпоративных пенси-
онных программ, будет развиваться 
в новом сегменте для частных лиц, 
привлекая клиентов по программе 
долгосрочных сбережений, сохранит 
высокий уровень клиентского серви-
са, обеспечивая эффективное инве-
стирование пенсионных средств. Для 
реализации этих задач у нас есть все 
необходимые ресурсы – сильная вы-
сококвалифицированная команда и 
почти 30-летний опыт работы двух 
фондов, обладающих необходимыми 
компетенциями для управления. 

– Звучит масштабно. Желаем вам 
успехов! В завершение нашей беседы 
что бы вы пожелали студентам Фи-
нансового университета?

– В текущих экономических услови-
ях я бы пожелал молодому поколению 
проявлять больше осознанности при 
управлении своим финансовым бла-
гополучием. Конечно, на сегодняшний 
день существуют различные финан-
совые инструменты индивидуально-
го накопления – это и накопительное 
страхование жизни, и депозиты в бан-
ках, и индивидуальное пенсионное 
обеспечение, и корпоративные пенси-
онные программы. Важно не забывать 
заниматься своим личным финан-
совым планом, ставить финансовые 
цели и выбирать для этого надежные 
и долгосрочные инвестиционные ин-
струменты. 

– Спасибо за пожелания, уделенное 
время и содержательную беседу!

АО «НПФ «Открытие» (лицензия 
Банка России № 432 от 20.05.2014). 
Адрес: 129110, г. Москва, ул. Гиля-
ровского, д. 39, стр. 3; open-npf.ru; 
тел. 8-800-200-59-99.
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«Э
нциклопедия эко-
номических трудов 
Д.И.Менделеева» – это 
уникальное научно- 

популярное издание с поистине 
новаторским содержанием, откры-
вающее новые грани личности уче-
ного-энциклопедиста, изданное 
к 190-летию со дня его рождения. 

Полиграфическое оформление эн-
циклопедии превосходно. Это и 
высококачественные иллюстрации 
архивных документов, музейных 
экспонатов, прижизненных трудов 
Д.И.Менделеева, и электронные ко-
пии фотографий ученого и его близ-
ких, ценных бумаг, а также подлин-
ная антикварная облигация. 

Энциклопедия состоит из двух 
частей. В первой части раскрыва-
ются фундаментальные вопросы, 
касающиеся формирования эко-
номических взглядов Менделеева 
и содержания основных его работ. 
Вторая часть – аннотированный 
каталог 120 экономических трудов 
Менделеева.

АКТУАЛЬНО

НЕИЗМЕНЯЕМОЕ
ПОСТОЯННОЕ
7 декабря 2023 года в павильоне Минфина на выставке-форуме «Россия» прошла презентация книги «Эн-
циклопедия экономических трудов Д.И.Менделеева», приуроченная к 190-летию ученого. Модератором 
мероприятия стал президент РОО «Ассоциация выпускников Финуниверситета» В.Ю.Барабанов. Со всту-
пительным словом выступил декан факультета международных экономических отношений П.С.Селезнев. 
Авторы энциклопедии выпускники Финансового университета М.О.Сахарова и В.И.Таранков рассказали 
о значимых научных трудах Д.И.Менделеева. Они поблагодарили основного спонсора издания РОО «Ассо-
циация выпускников Финуниверситета» за вклад в создание энциклопедии – культурного наследия Мен-
делеева. В свою очередь ассоциация выпускников выразила благодарность директору центра «Киберхаб» 
Г.А.Иванову и председателю НСО МЗО С.В.Нога за помощь в организации презентации книги.

В.Ю.Барабанов, канд. экон. наук, доц., президент РОО «Ассоциация выпускников Финуниверситета»
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Особенно следует отме-
тить тщательно продуман-
ную структуру энцикло-
педии: громадный массив 
информации расположен 
таким образом, чтобы 
читатели имели возмож-
ность проследить посте-
пенное формирование 
экономических взглядов 
Менделеева, подготовить-
ся к восприятию сложней-
ших работ ученого, в кото-
рых он создал стратегию 
экономической независи-
мости России, а также про-
никнуться, понять глубину 
экономических работ уче-
ного и увидеть непреходя-
щее их значение. 

В первой и второй главах 
авторы раскрыли истоки 
коммерческих и финан-
совых знаний Д.И.Менде-
леева и полученный им 
опыт при работе в поле: 
при проведении сельско-
хозяйственных опытов, исследо-
вании состояния дел в нефтяной, 
угольной и железной промышлен-
ности, участии во всемирных вы-
ставках, съездах промышленни-
ков, в результате чего создавались 
рекомендации правительству. 

Авторы на основе архивных 
документов впервые изучили и 
представили редчайший материал 
об управлении Менделеевым лич-
ными финансами, в том числе его 
40-летний опыт инвестирования в 
разнообразные российские акции 
и облигации. Раскрытый личный 
опыт органично увязан с исполь-
зованием его великим ученым при 
разработке рекомендаций по сти-
мулированию предприниматель-
ства, формированию капиталов и 
развитию банковской системы. 

Описан менделеевский метод 
синтеза и его использование при 
создании программы развития 
ключевых отраслей народного хо-
зяйства, регионов Российской им-
перии, в том числе Кавказа, Дон-
басса, Урала.

Впервые в экономической лите-
ратуре документально подтверж-
дено длительное и плодотворное 
сотрудничество ученого с россий-
ским бизнесом, министерством 
финансов, Госбанком, Император-
ским Вольным экономическим об-
ществом. Так, третья глава полно-
стью посвящена сотрудничеству 
Д.И.Менделеева с Министерством 
финансов России. В ней отражена 
его деятельность как почетного 
члена департамента торговли и 

мануфактур министерства фи-
нансов в различных правитель-
ственных комиссиях. Включено 
описание отчетов и рекомендаций 
Д.И.Менделеева по выполненным 
поручениям министерству финан-
сов, а также министрам финансов 
М.Х.Рейтерну, С.А.Грейгу, Н.Х.Бунге, 
И.А.Вышнеградскому, С.Ю.Витте.

Центральное место в энцикло-
педии занимает четвертая глава 
«Стратегия экономической незави-
симости России в трудах Д.И.Мен-
делеева». Здесь авторы раскрыли 
стратегические мысли ученого об 
экономической независимости Рос-
сии в контексте ожидания войн и 
«вооруженного мира», отразили по-
степенность создания Д.И.Менде-
леевым стратегии экономической 
независимости России, рассмотрели 
три этапа ее создания, а также опи-
сали содержание и актуальность 
трудов, составляющих стратегию 
экономической независимости Рос-
сии: «Толковый тариф, или Исследо-
вание о развитии промышленности 
России в связи с ее общим таможен-
ным тарифом 1891 года» (1892), «Фа-
брично-заводская промышленность 
и торговля России» (1893), письма 
императору Александру III (1888) и 
императору Николаю II (1897, 1898), 
«Заветные мысли» (1903–1905), 
«К познанию России» (1906), «Допол-
нения к познанию России» (1907). В 
энциклопедии аргументированно 
утверждается, что Д.И.Менделеев в 
своих трудах создал первую страте-
гию экономической независимости 
России. 

Авторы не могли не попы-
таться ответить на вопрос, 
каким человеком был Мен-
делеев. В пятой главе кни-
ги последовательно, через 
краткое описание детства, 
юности, родных и близких, 
окончания Главного педа-
гогического института и ко-
мандировки в Гейдельберг 
авторы переходят к годам 
активного творчества уче-
ного и показывают его ин-
тенсивную, многогранную 
и увлекательную личную 
жизнь: семья и дети, Менде-
леев как любящий и забот-
ливый отец; преподавание 
в университете, признание 
на родине и в мире (награ-
ды и дипломы), а также 
мужество и самоотвержен-
ность как главные черты 
Менделеева-ученого. Также 
в этой главе отражено его 
восприятие критики и са-
тиры, описаны увлечения, 

названы любимые книги и писате-
ли, раскрыто отношение к религии, 
политические взгляды, а также та-
кая тема, как марксизм и Д.И.Мен-
делеев.

Завершается первая часть эн-
циклопедии главой «Основные 
вехи жизни ученого-экономиста 
Д.И.Менделеева». Авторы отразили 
в ней сделанный выбор ученым сво-
его пути: в каком качестве участво-
вать в перестройке общественного 
уклада страны, как стать капитали-
стом, владельцем завода, банка, же-
лезной дороги или быть «перстом 
указующим», чтобы своими знания- 
ми посильно помогать государству 
и всем нуждающимся, составили 
резюме о постепенном переходе 
Д.И.Менделеева от деятельности 
химика, технолога к поприщу эко-
номиста и политэконома.

Второй раздел энциклопедии 
включает аннотированный ката-
лог важнейших 120 экономических 
трудов Д.И.Менделеева. Это первый 
подобный каталог. В нем приводит-
ся оценка Менделеевым важности 
своих работ, его комментарии, а 
также краткое описание содержа-
ния трудов, выполненное авторами 
энциклопедии. В аннотированный 
каталог включены труды, посвя-
щенные стратегии экономической 
независимости России, экономи-
ческому развитию регионов, уско-
рению развития промышленности 
и отдельных ее отраслей, промыш-
ленному развитию сельского хо-
зяйства, судостроению и мореход-
ству, железным дорогам, налогам, 
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банкам, кредитам и страхованию в 
деле поддержки инициативы пред-
принимателей, народонаселению 
и его росту, необходимым измене-
ниям в системе образования как 
важному условию развития науки, 
заводов и фабрик, торговли и дру-
гих отраслей экономики.

Авторы энциклопедии показали, 
что в своих экономических трудах 
Д.И.Менделеев, последний энци-
клопедист мира, отвечает на важ-
нейшие вопросы своего времени: 
в чем заключается историческая 
миссия России как «срединного 
государства», расположенного на 
севере Евразии? в чем особенность 
народа России, кто мы? как беречь 
и увеличивать численность населе-
ния? в чем опасность глобализма и 
либеральных идей свободного рын-
ка? почему против России постоян-
но ведутся промышленные войны? 
каким образом преодолеть отста-
вание России от некоторых других 
стран? почему Россию невозможно 
победить внешним силам и в чем 
корни народного патриотизма в 
России? что делать с нашими бо-

гатыми природными ресурсами –  
активно добывать, перерабатывать 
и продавать или беречь для потом-
ков, каковы последствия того или 
иного решения? в чем значение и 
последствия для экономики России 
политики фритредерства и про-
текционизма? где целесообразно 
размещать новые заводы и какие 
районы страны развивать в первую 
очередь? какое значение имеет раз-
витие транспорта для укрепления 
мощи страны и почему важно ос-
ваивать Северный морской путь? 
нужен ли России собственный тор-
говый флот или выгоднее аренда 
иностранных судов? где взять ка-
питалы, какие банки нужны для 
быстрого промышленного разви-
тия России, какова роль промыш-
ленной ипотеки и льготных ссуд от 
государства? в чем значение реаль-
ного образования и в чем опасность 
«латинщины»?

Это вторая совместная работа ав-
торов, которая дополняет ранее из-
данную ими «Энциклопедию ред-
ких антикварных книг о финансах 
Российской империи», лауреата 

премии Вольного экономического 
общества «Экономическая книга 
года – 2021».

Значение «Энциклопедии эконо-
мических трудов Д.И.Менделеева» 
можно определить словами самого 
ученого: «Как при интегрировании 
прибавляется постоянное, так и 
при синтезе жизни, вытекающей 
из ее анализа, приложится история, 
как неизменное постоянное и чрез 
это все предстоящее незаметно 
сольется в гармоническую эволю-
цию с прошлым и современным. 
Не предвзятый оптимизм, а созна-
тельное отношение к жизни – за-
ставляет верить и говорить столь 
оптимистически» (Д.И.Менделеев. 
Толковый тариф, или Исследова-
ние о развитии промышленности 
России в связи с ее общим таможен-
ным тарифом 1891 года. СПб., 1892).

Энциклопедия и является тем 
неизменным постоянным, кото-
рое позволяет точно оценить исто-
рическое значение и актуальность 
предвидений великого патриота 
России Дмитрия Ивановича Мен-
делеева. 

АКТУАЛЬНО
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НАЧИНАЮЩИЕ 
СТУДЕНТЫ-
ПОЛИТОЛОГИ:

ВЧЕРА И СЕГОДНЯ 

отличие от преды-
дущей статьи, в 
которой обобщены 

и проанализированы ответы 
на все вопросы анкеты, в дан-
ном тексте проанализированы 
ответы только лишь на неко-
торые (на мой взгляд, основ-
ные) вопросы, связанные с 
будущей профессией посту-
пивших. Этому посвящены 
13 вопросов, составляющих 
вторую часть анкеты. 

Первая же часть, включаю-
щая 9 вопросов, посвящена об-
разованию (в данном тексте не 
обобщается).

Прежде чем перейти к описа-
нию и анализу полученных в 
2023 году ответов в сравнении 

с ответами 2021 года, хотел бы 
объяснить, почему много лет 
назад, будучи заведующим ка-
федрой общей политологии, я 
стал проводить анкетирование 
первокурсников и почему анке-
та состоит из двух разделов – 
об образовании и о профессии 
и интересах.

Анкетирование, как мне 
представляется, важно и полез-
но с различных точек зрения. 
Главным образом потому, что, 
организуя процесс обучения и 
воспитания студентов, мы с са-
мого начала будем знать, с кем 
имеем дело и как правильнее и 
лучше организовать их учебу – 
с учетом уровня их школьной 
подготовки и профессиональ-

ной мотивации. Для наиболее 
полного представления о том, 
с кем мы будем иметь дело, не-
обходимо знать и уровень обра-
зования поступивших, и то, кем 
они хотели бы стать.

***
Один из самых важных вопро-

сов анкеты – вопрос о причинах 
выбора студентом направления 
«политология». 

Полученные ответы отражены 
в приведенной таблице № 1.

По сравнению с 2021 годом 
процент студентов, которым 
интересна политическая ситуа- 
ция в России и мире, заметно 
вырос (с 9 до 26%). Полагаю, что 
это может свидетельствовать не 

В сентябре 2023 года было продолжено анкетирование студентов-политологов, поступив-
ших к нам на учебу в том же году. Анализ предыдущих анкетирований, начало которым 
было положено в 2015 году, был осуществлен ранее, т.е. весной и летом 2023 года. Подробная 
статья, написанная на их основе, была отправлена в журнал «Гуманитарные науки» тоже 
летом. Поэтому, естественно, в большую статью не могли войти результаты опроса, прове-
денного в новом учебном году. Желающие узнать содержание большой статьи смогут это 
легко сделать, обратившись к шестому номеру журнала за 2023 год. Дополняя предыдущую 
статью анализом данных за 2023 год, мы получаем более полную и достоверную картину. 
Тем более что результаты последнего анкетирования, в котором участвовали 66 студентов 
из 78 поступивших на первый курс в этом году, были сравнены с ответами студентов, полу-
ченными в 2021 году. 

Я.А.Пляйс, профессор Департамента политологии

–В
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только о повышении интереса 
нашей молодежи к политике, 
но и о возможном повышении 
ее политической грамотности. 
Вполне возможно также, что на 
ответах сказалась и текущая си-
туация в стране и в мире. В про-
центном отношении выросли и 
другие позиции, за исключени-
ем варианта ответа «интересна 
политика», которая, как это ни 
удивительно, уменьшилась в 
два раза. 

 ***
Для нас был и остается важ-

ным также следующий вопрос: 
под чьим воздействием студен-
ты выбрали направление «поли-
тология»? Полученные ответы в 
2021 и 2023 годах обобщены на 
приведенном ниже рисунке. 

На самостоятельный выбор 
направления подготовки в 
2023 году указал 81% респон-
дентов. Это, как показывают 
приведенные на рисунке ре-
зультаты, заметно меньше ре-
зультатов 2021 года. Несмотря 
на разницу, полученные дан-
ные говорят об устойчивой 
осознанности выбора перво-
курсниками своей будущей 
профессии. Результаты опросов 
свидетельствуют также о том, 
что увеличилось влияние роди-
телей, что, как мне представля-
ется, тоже позитивно. 

 
***

Когда 12 лет назад мы впер-
вые приступили к подготовке в 
нашем вузе профессиональных 
политологов, нас, естественно, 
очень беспокоил вопрос: а будут 
ли желающие поступать к нам 
на обучение этой профессии? 
Вопрос был не риторический, по-
скольку в это время в нашей стра-
не было уже немало вузов, начи-
ная с МГУ имени М.В.Ломоносова 
и МГИМО, которые занимались 
этим серьезным делом. Убеждая 
наше руководство в том, что мы 
не только можем, но и должны 
приступить к подготовке кадров 

политологов, я исходил из того, 
что мы готовы это сделать не 
только профессионально, но и 
оригинально. Под последним я 
имел в виду такое направление 
подготовки, как экономическая 
политология. Именно оно, по мо-
ему тогдашнему и нынешнему 
убеждению, соответствовало бы 
главной, т.е. экономической на-
правленности подготовки кад- 
ров в нашем вузе при правитель-
стве РФ. Кроме того, и тогда, и 
сейчас понятно, что профессио-
нальный политолог обязан раз-
бираться в экономике, посколь-
ку это основной инструмент 
политики. Не случайно давно 
было сказано: «Политика – это 
экономика в действии», «Поли-
тика – это концентрированное 
выражение экономики». Добав-
лю, однако, что, кроме основно-
го инструмента, т.е. экономики, 
политика оперирует и многими 
другими, также весьма важными 
инструментами.

Прошедшие годы подтверди-
ли, что и решение наше было 
верным, и выбор направления 
тоже. В подтверждение сказан-
ного достаточно сослаться на то, 
что число поступающих на отде-
ление политологии из года в год 
постоянно росло.

Верность решения и правиль-
ность выбора направления под-
тверждаются и ответами студен-
тов-первокурсников на вопрос о 
причинах выбора Финансового 
университета при Правительстве 
РФ для обучения. Результаты ан-
кетирования по этому вопросу 
представлены в таблице № 2. 

Осмысление данных приведен-
ной таблицы наводит на следую- 
щие выводы и размышления. 
Во-первых, к тому отрадному вы-
воду, что абсолютное большин-

Таблица № 1

Полученные	ответы % 
студентов

Интересна политическая ситуация в России 
и мире

26

Политология – лучшая из гуманитарных наук 14

Интересна политика как явление 36

Открывает много возможностей 16

Другой вариант 8

Таблица № 2

2021	год 2023	год

По совету родителей 28% 21%

По собственному усмотрению 76% 68%

По совету друзей 28% 29%

Под воздействием СМИ 28% 11%

День открытых дверей ФУ и сайт ФУ 14% 11%

Другое 0% 9%
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ство студентов, поступивших в 
наш вуз, сделали это по собствен-
ному усмотрению. Это поначалу 
наводит на мысль, что поступив-
шие к нам сделали свой выбор, 
уже обладая достаточной зре-
лостью и самостоятельностью. 
Но данные таблицы говорят и о 
том, что на выбор наших перво-
курсников одновременно влияли 
и другие причины, основные из 
которых указаны в таблице. Не-
трудно подсчитать, что совокуп-
ная сумма всех причин переве-
шивает цифру «по собственному 
усмотрению». Легко подсчитать, 
что в первом случае, т.е. в левом 
столбце, сумма равна 174%, а во 
втором случае, т.е. правом столб-
це, – 149%. На мой взгляд, воз-
действие различных факторов и 
мотиваций – это для молодого че-
ловека вполне нормальное явле-
ние. Особенно для неопределив-
шихся и колеблющихся. При всем 
при том все-таки важно, что боль-
шинство первокурсников (76 и 
68%) сделало свой выбор преиму-
щественно самостоятельно.

***
Для молодых людей, выбираю-

щих свою будущую профессию, 
важны не только мотивы выбо-
ра, но и те образцы политиков, 
которые являются если не их ку-
мирами, то хотя бы фаворитами, 
с которых нужно брать пример и 
на которых надо равняться. Ин-
тересно и важно узнать также, 
каковы не только отечественные 
образцы, но иностранные. Этому 
аспекту был адресован специ-
альный вопрос о политиках- 
фаворитах. Данные, отражаю-
щие картину, представлены на 
нижеследующих рисунках. 

Полученные данные говорят о 
том, что для 76% поступивших 
фаворитами являются отече-
ственные политики, а для 53% – 
зарубежные. При этом нелишне 
отметить, что обе позиции вы-
росли по сравнению с 2023 го-
дом. Изменился и список фаво-
ритов, в чем легко убедиться, 
внимательно присмотревшись к 
представленным рисункам. Что 
касается зарубежных полити-
ков, лидирующие позиции зани-

мают Черчилль (9%) и Рузвельт 
(8%), это отличается от 2021 года, 
когда наиболее популярны были 
Бисмарк (4%) и Трамп (6%). Кста-
ти говоря, фамилии первых трех 
политиков постоянно присут-
ствовали и в опросах предыду-
щих лет.

К вышесказанному надо до-
бавить, что, кроме тех полити-
ков, которые указаны на рисун-
ках, студенты иногда называли 
и некоторых других, которых 
мы не учитывали при подсче-
те по причине их малочислен-
ности. Но именно поэтому об-
щие суммы процентов в одном 
и другом случае не достигают 
цифры 100. 

***
Поступая в вуз, молодые люди, 

конечно же, надеются получить 
не только качественное образо-
вание, которое служило бы им 
надежной опорой в жизни и про-
фессии, но и приобрести опыт 
учебы, верных соратников и дру-
зей. Поэтому было закономер-
но включить в анкету вопрос об 
ожиданиях студентов от учебы. 
Результаты опросов представле-
ны в таблице № 3. 

Представленные в приведен-
ной таблице цифры наводят как 
на серьезные вопросы, так и на 
не очень приятные размышле-
ния. В частности, не может бес-
покоить то, что в отличие от 67% 
первокурсников, поступивших 
в 2021 году ради получения зна-
ний и опыта, в 2023-м таковых 
было намного меньше – всего 
лишь 48% студентов. Хорошее 
образование также хотели по-
лучить лишь 12% студентов в 
2023 году вместо 24% в 2021-м. В 
то же время число желающих по-
лучить хорошую работу выросло 
с 4 до 14%. Напрашивается зако-
номерный вопрос: можно ли на-
деяться на получение хорошей 

Таблица № 3

2021	год 2023	год

Знаний и опыта 67% 48%

Хорошую работу 4% 14%

Интересную учебу 5% 9%

Хорошее образование 24% 12%

Другое 0% 17%
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работы без качественного обра-
зования?

К вышесказанному надо доба-
вить, что не могут не беспокоить 
и те 17%, которые мы получили 
в 2023 году в графе «Другое». Не 
могут не беспокоить потому, что 
трудно себе представить, какие 
еще приобретения можно полу-
чить от учебы в университете, 
кроме тех важных, которые со-
держатся в анкете. Например, о 
большой зарплате в результате 
учебы мечтают многие респон-
денты, что тоже не противоесте-

ственно. Но не стану эту тему 
дальше развивать.

***
С предыдущим вопросом тесно 

связан следующий: каким студен-
ты видят свое профессиональное 
будущее? Ответ на этот вопрос мы 
можем получить, ознакомившись 
с данными диаграммы. 

Полученные данные говорят о 
том, что наиболее предпочтитель-
ной профессией для поступивших 
в 2023 году является профессия го-
сударственного служащего – 35%.  

Следом идет политик – 33%.  
В процентном соотношении это 
меньше, чем в прошлые годы. Не-
мало нынешних первокурсников 
хотели бы стать аналитиками 
(26%) или политическими обозре-
вателями (14%). Как и в предыду-
щие годы, немногие хотят стать 
преподавателями (всего 8%), и к 
тому же число уменьшилось по 
сравнению с 2021 годом. Одно-
временно возросло количество 
студентов, отметивших позицию 
«Другое», – 14%. Под этой позици-
ей студенты видят политическую 
журналистику, политические 
технологии, GR. Это может свиде-
тельствовать о повышении инте-
реса к электоральной политике 
и направлению «политические 
технологии». Уверен, что далеко 
не все первокурсники – недав-
ние школьники имеют четкое 
представление о тех профессиях, 
с которыми они в начале своего 
пути желают связать свою жизнь. 
Все может много раз измениться. 
Даже несмотря на то, что в пред-
мете «Введение в специальность», 
который преподается на втором 
курсе, о смысле перечисленных 
выше специальностей рассказы-
вается достаточно подробно.

К сказанному следует добавить, 
что, как и в некоторых других слу-
чаях, о которых говорилось выше, 
сумма названных процентов так-
же выше цифры 100. Это объясня-
ется тем, что некоторые первокурс-
ники еще не определились, кем 
себя они видят в будущей жизни, и 
поэтому назвали не одну профес-
сию, а две или даже три. Это, по-мо-
ему, тоже вполне естественно. 

Диаграмма 4
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В заключение не могу не 
выразить слова признатель-
ности за помощь в подготов-

ке данной статьи Владиславе 
Мироненко, студентке второ-
го курса отделения политоло-

гии, которая обобщила дан-
ные анкетирования и свела их 
в таблицы. 

●  Анкетирование полезно с различных точек зре-
ния, и поэтому его следует проводить регуляр-
но, обобщая полученные данные и извлекая из 
них выводы, необходимые для совершенствова-
ния учебного процесса и воспитания студентов. 

●  Результаты анкетирования должны становить-
ся достоянием студентов и предметом осмыс-
ления организаторов учебного и воспитатель-
ного процесса.

●  Полученные данные заставляют задумать- 
ся над причинами, побудившими перво-

курсников не уделять необходимого вни-
мания некоторым важным сторонам учебы 
в нашем вузе, в особенности качеству обра-
зования.

●  Чтобы первокурсники имели хотя бы базовые 
знания о тех специальностях, которые они 
могут приобрести в результате учебы по на-
правлению «политология», необходимо еще в 
период подготовки к поступлению в наш уни-
верситет растолковать им, что их может ждать 
в итоге учебы. 

ВЫВОДЫ



–В

26 ноября 2023 года в футбольном манеже 
«Академия будущего» прошел мини-фут-
больный турнир «Кубок мира УРИОП», 
организованный Управлением по работе 
с  иностранными обучающимися, препода- 
вателями и спортивным клубом.

турнире приняли уча-
стие десять команд 
из разных стран и 
континентов – Абха-

зии, Азербайджана, Армении, Аф-
рики, Вьетнама, Казахстана, Кир-

гизии, Монголии, Афганистана, 
Таджикистана, Южной Осетии.

По итогам плей-офф Кубка 
мира в финал прошли сборные 
команды Вьетнама и Киргизии. 
В упорной борьбе студенты сбор-

ной Вьетнама оказались сильнее, 
игра завершилась со счетом 2:0. 
В матче за третье место встреча-
лись команды Казахстана и Аб-
хазии. Студенты из Казахстана 
выиграли со счетом 1:3.

МИНИ-ФУТБОЛЬНЫЙ ТУРНИР 
«КУБОК МИРА УРИОП»
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НОМИНАЦИИ «КУБКА МИРА УРИОП»
Лучший вратарь – Данил Голованов (Казахстан),
Лучший защитник – Владислав Айба (Абхазия),
Лучший нападающий – Залим Тарчоков (Киргизия),
Лучший игрок – Нгуен Куок Тханг (Вьетнам).



ВНЕ АУДИТОРИИ 

25–27 октября 2023 года на 
базе УОК «Лесное озеро» про-
шло выездное мероприятие для 
активистов студсовета ФЭБа с 
участием руководства факульте-
та в лице заместителя декана по 
воспитательной работе Е.А.Пон-
до, главной целью которого было 
обучение и адаптация активных 
студентов в новом коллективе, а 
также ознакомление с такими 
направлениями воспитатель-

ной работы на факультете, как 
культурно-массовое, социаль-
ное, гражданско-патриотиче-
ское, спортивное, профориента-
ционное, общественно значимое, 
экологическое.

В первый день представитель 
студенческого спортивного клу-
ба провел командный турнир по 
исконно-русской народной игре 
в городки, славящейся в разных 
уголках нашей страны уже более 

1000 лет. Спортивный элемент 
наглядно показал принципи-
альную значимость командного 
взаимодействия и командного 
духа. Затем согласно программе 
состоялись другие командофор-
мирующие мероприятия. Прохо-
дя командные задания, одним из 
которых был квест, стилизован-
ный под известную игру Among 
Us, новые активисты смотрели, 
как устроена деятельность студ-
совета. Например, они узнали, 
как в прошлом году студсовет 
провел социальную акцию в под-
держку здорового образа жиз-
ни, в ходе которой ребята могли 
сдать сигареты в обмен на вафли 
и яблоки. Тема здорового образа 
жизни молодежи актуальна в со-
временном контексте, поэтому 
мы, активные студенты, обраща-

«МОЙ ПУТЬ»
Выбрать, чем и как заниматься, – это одна половина дела, понять, как это 
делать, – вторая. В начале октября прошлого года команда студенческого 
совета факультета экономики и бизнеса стала больше за счет новоиспе-
ченных активистов в результате прошедшего отбора. Ребята, готовые ра-
ботать на благо университета, развивать свои навыки, уже тогда выбрали 
свой путь. А как идти по этой новой и сложной дороге, они узнали во вре-
мя адаптационно-образовательного проекта «Мой путь». 
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ем внимание на такие социально 
значимые темы. Узнали они и о 
том, что стоит за профориента-
ционными мероприятиями и 
яркими квестами. Закончился 
первый день танцами – флешмо-
бами под известные современ-
ные песни.

Во второй день прошли обра-
зовательные блоки от руково-
дителей. Каждый рассказал, на 
чем он специализируется, будь 
то информирование в социаль-
ных сетях или социальная сфе-
ра. Для ребят провел блок пред-
седатель Артем Демченко, на 
котором он рассказал об основах 
студсовета и о таких его ценно-
стях, как команда, открытость, 
осознанность, развитие, преем-

ственность, инициативность.  
Рассмотрели также, что делает 
студсовет, его структуру и как 
можно собирать предложения 
студентов. Председатель поде-
лился и своим личным опытом. 
Теоретические элементы под-
креплялись упражнениями- 
отработками. В формате диало-
га поговорили о том, как прояв-
ляются ценности в студсовете, 
и рассмотрели кейсы, например 
предложение с внедрением элек-
тронного журнала, это демон-
страция ценности «инициатив-
ность». После плодотворной 
работы все ждали яркого финала. 
Им стал гитарник у костра. Под 
первый в этом году снегопад но-
вые и опытные активисты сиде-
ли рядом, держась за руки, дви-
гаясь в такт мелодии. Атмосфера 
тепла и дружбы витала в воздухе 
в тот вечер. Вместе спели гимн 
студенческого совета ФЭБа. 

А завершилось все «свечкой» в 
актовом зале – мероприятием, 
посвященным рефлексии. Все 
эмоции словами не выразить, но 
руководители обратились к ак-
тиву. С напутственным словом 
обратилась к активу и замести-
тель декана по воспитательной 
работе нашего факультета Екате-
рина Александровна Пондо, в ко-
тором подчеркнула значимость 
деятельности ребят в разных, 
но невероятно важных сферах. 
На третий день прошла заряд-
ка и командные игры, поставив 
красивое многоточие в истории 
проекта «Мой путь». Не точку, а 
именно многоточие, потому что 
с этого проекта истории актив-
ной молодежи Финансового уни-
верситета только начинаются, и 
теперь мы можем быть уверены, 
что каждый осознанно пройдет 
свой путь с горящими глазами и 
вместе с дружной командой.

«Я впервые побывала на подобном мероприятии 
в «Лесном озере». Оно принесло множество различных 
эмоций, таких как теплота, радость, воодушевле-
ние! А главное, я получила новые навыки и знания, 
которые помогут в дальнейшей работе в ССт» 

Виолетта Сергеева, 1-й курс
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«Адаптация в «Лесном озере» 
оставила только положительные 
эмоции. Я не ожидал, что за та-
кой короткий период узнаю столь-
ко подробностей про деятельность 
ССт, что подружусь с большим 
количеством активистов и получу 
огромный заряд энергии по оконча-
нии мероприятия», 

Кирилл Нахаев, 1-й курс
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–В мероприятии при-
няли участие шесть 
команд, из которых 
пять были студен-

ческими, а одна представляла 
деканат. Каждая команда вло-
жила максимум усилий, что-
бы продемонстрировать свои 
навыки и творческий подход к 
созданию пельменей. Участни-
ки могли использовать только 
продуктовую корзину и кухон-
ные принадлежности, подго-
товленные организаторами, а 
также должны были успеть сле-
пить пельмени за 75 минут. Все 
команды с честью прошли это 

испытание и успели создать 
свои кулинарные шедевры.

Кроме самого процесса лепки 
пельменей, команды также уде-
лили внимание сервировке блюд 
и приготовлению соусов, чтобы 
создать полноценное и изыскан-
ное блюдо.

Изначально идея проведения 
такого мероприятия возникла 
весной 2023 года благодаря де-
канату факультета, который ре-
шил организовать этот конкурс, 
чтобы студенты смогли проде-
монстрировать свои кулинарные 
способности в приготовлении 
всеми любимого блюда – пельме-

И ВНОВЬ 
«ПЕЛЬМЕННЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ»!
В декабре на факультете ИТиАБД про-
шел конкурс «Пельменные технологии», 
в котором участники соревновались 
в искусстве приготовления всеми лю-
бимого блюда, чтобы завоевать призы 
и признание жюри. В рамках конкурса 
было представлено множество вкусных 
и необычных пельменей, созданных 
студентами и работниками вуза.

Анна Минаева,  
группа ИД22-1,  

активистка  
студенческого совета  
факультета ИТиАБД
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ней. Студенческий совет факуль-
тета поддержал идею и принял 
самое активное участие в орга-
низации и проведении данного 
мероприятия.

В этот раз конкурс проводился 
в преддверии 105-летия универ-
ситета, и в честь этого появи-
лась новая номинация «Патриот 
Финансового университета».

В день проведения конкурса 
столовая факультета была укра-
шена яркими тематическими 
плакатами и пресс-волом для 
фото, которые создавали атмос-
феру праздника.

В состав жюри вошли декан 
факультета ИТиАБД В.Г.Феклин, 
заместитель проректора по со-
циальной и воспитательной ра-

боте Ю.Ю.Король, руководитель 
департамента бизнес-информа-
тики Е.В.Васильева и председа-
тель студенческого совета фа-
культета ИТиАБД А.Н.Крючков. 
Ведущим проекта был замести-
тель декана по учебной работе 
М.В.Коротеев.

На «Пельменных технологиях» 
были не только команды-участ-
ники и жюри, но и зрители. Они 
наблюдали за процессом созда-
ния пельменей, дегустировали 
блюда и участвовали в тематиче-
ском квизе. Это позволило им не 
только насладиться вкусными 
пельменями, но и узнать боль-
ше о культуре и традициях этого 
блюда.

Жюри выбрало победителей 
в различных номинациях, от-
ражающих разные аспекты 
участия в конкурсе: «Патриот 
Финансового университета», 
«Самый креативный пельмень», 
«Самый маленький пельмень», 
«Наибольшее количество слеп- 
ленных пельменей» и «Приз 
зрительских симпатий». 

Таким образом, конкурс 
«Пельменные технологии» стал 
для студентов и сотрудников не 
только возможностью проявить 
свои кулинарные таланты, но 
и способом провести время ве-
село и интересно, узнавая боль-
ше о традициях приготовления 
пельменей и их истории. Дан-
ное мероприятие показало, что 
кулинарное искусство может 
быть не только вкусным, но и 
творческим занятием.
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Международный научный студенческий конгресс – это научное мероприя- 
тие, организуемое Финансовым университетом и ежегодно объединяющее 
более 3 тыс. молодых людей: студентов, аспирантов, молодых ученых, пре-
подавателей профильных дисциплин, специалистов-практиков, сфера инте-
ресов которых связана с тематикой конгресса. 

Целью конгресса является выявление и поддержка талантливой молоде-
жи, интересующейся наукой, создание условий для реализации творческих 
способностей студентов, аспирантов, молодых ученых, повышение их ин-
теллектуальной культуры, содействие профессиональному росту, развитию 
элементов и навыков систематической научно-исследовательской работы.

Научные направления конгресса
●  Семья как институт адаптации и социализации современного россий-

ского общества.
● Искусственный интеллект – решения для семьи и общества.
● Семья в мире и мир в семье.
● Экономика, финансы и социум: баланс интересов и точки роста.
●  Социальная ответственность бизнеса и национальный проект «Демо-

графия.
●  Традиционные семейные ценности как ориентир развития отечествен-

ного законодательства. 
В 2024 году в рамках конгресса пройдут региональные сессии филиалов, 

научно-исследовательский хакатон, конкурс бизнес-проектов. 

Подробную информацию о конгрессе, а также формы заявок можно найти на 
официальном сайте Финансового университета www.fa.ru.

Тел.: +7 (499) 553-12-48
Е-mail: nirs@fa.ru 
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